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панорама новостей

// голосование

ƭвёздный, Крековский или Северный�

Аэропорт Новокузнецка: 
быстрее, больше, комфортнее

Фото ǭрессслужбы АǍǈ.

//  строительство �� ˉевраля в Кузбасском 
государственном крае-
ведческом музее начн˸т 
свою работу выставка 
�Сокровиˍа ʽкутии. 
Кузбасс-�0���.

Экспозиция – часть куль-
турной программы II Меж-
дународных спортивных 
игр «Дети Азии» в Кузбас-
се. Уникальные предметы 
из собрания Государствен-
ного хранилища ценностей 
республики Саха (Якутия), 
имеющие историческое и 
художественное значение, 
будут экспонироваться в 
Кузбассе впервые.

На выставке будет пред-
ставлено 113 предметов из 
собрания Государственно-
го хранилища ценностей 
республики Саха (Яку-
тия). Это крупные имен-
ные алмазы, редкой фор-
мы золотые самородки, 
аффинированные мерные 
слитки золота, националь-
ные украшения, якутские 
самоцветы. А также про-
изведения ювелирного, 
косторезного искусства.

Огромную ценность 
представляют, конечно, 
именные алмазы. Самый 
большой из них – алмаз 
имени академика Сахаро-
ва. Он весит 172,52 кара-
та. Камень был извлечён 

из руды в 1991 году, имеет 
жёлтый оттенок и содер-
жит тёмные включения.

На выставке также бу-
дет представлен чистый 
и совершенно прозрач-
ный алмаз, названный в 
честь геолога Григория 
Файнштейна, добытый на 
руднике кимберлитовой 
трубки «Мир». Именем за-
служенного геолога, авто-
ра методики поиска алма-
зов Натальи Сарсадских 
назван камень весом поч-
ти 73 карата.

Центральный экспо-
нат экспозиции – эмблема 
II Международных спор-
тивных игр «Дети Азии» 
в Кузбассе, выложенная 
россыпью драгоценных 
камней по заранее под-
готовленному трафаре-
ту. Эмблема размером 
32х45 см будет состоять 
из неогранённых алмазов 
(500 карат) и 803 огранён-
ных камней-самоцветов – 
топазов, хромдиопсидов 
и цирконов общим весом 
748 карат. Сотрудники Го-
сударственного хранили-
ща ценностей республики 
Саха (Якутия) специаль-
но изготовят эмблему для 
экспонирования в Куз-
басском государственном 
краеведческом музее.

Анна ǎимоȰуǦ.

// безопасность

Фото ǁосавтоинсǭекции ǈузбасса.

ƫорожная азбука
В ʲенинске-Кузнецком 
полицейские и педагоги 
провели урок дорожной 
безопасности для до-
школьников.

В ходе урока инспек-
торы напомнили детса-
довцам правила перехода 
проезжей части и научи-
ли разбираться в сигналах 
светофора.

Особое внимание по-
лицейские обратили на 
важность самого главно-
го правила для пешехо-
да: «Убедись в безопасно-
сти и только потом иди!». 
Это принцип, согласно 
которому каждый пеший 
участник дорожного дви-
жения даже при разреша-

ющем сигнале светофо-
ра, двигаясь по переходу, 
должен сначала убедить-
ся в том, что все водители 
его видят и готовы пропу-
стить. А ещё инспекторы 
рассказали дошкольникам 
об опасных ситуациях, ко-
торые могут возникнуть 
на дороге, и как их избе-
жать. 

Мальчишки и девчонки 
конструировали на маке-
тах дорожной сети различ-
ные ситуации, возника-
ющие при переходе улиц, 
обсуждали, что следует 
делать для того, чтобы не 
стать участником дорож-
но-транспортного проис-
шествия.

Анна ǎимоȰуǦ.

В ходе рабочего визита в ˨ово-
кузнецк губернатор Кузбасса 
Сергей ʴивилев проинспекти-
ровал ход работ в новокузнец-
ком аˑропорту имени ʭориса 
Волынова, где возводят новый 
международный терминал. 
ˤотовность обˎекта составляет 
более �0ҿ, его запуск запла-
нирован на начало следуюˍего 
горнолыжного сезона.

– Пассажиров новый терминал 
должен принять как минимум на 
месяц раньше намеченных сейчас 
сроков. К началу горнолыжно-
го сезона здесь уже должны быть 
выявлены и устранены возмож-
ные недоработки, отработаны все 
схемы приёмки и обработки ба-
гажа. Осенью 2023 года мы здесь 
планируем большое событие фе-
дерального уровня, всё должно 
быть готово. Сейчас нужно уско-
рить темпы работ, тем более для 
этого есть все необходимые мате-
риалы и оборудование, – подчер-
кнул Сергей Цивилев.

По распоряжению губернатора 
подрядчик должен представить в 
правительство региона оптими-
зированный график проведения 
работ, которые будут находиться 
под контролем Сергея Цивилева 
и его профильных замов.

В свою очередь, Кирилл Ер-
маков (генеральный директор 
Международного аэропорта Но-
вокузнецка им. Б.В. Волынова) 
рассказал, что благодаря лично-
му участию губернатора удалось 
закупить все комплектующие для 
оснащения терминала. Три теле-
трапа уже изготовлены и прошли 

испытания, сейчас их доставля-
ют в Новокузнецк. Лифты, эска-
латоры, досмотровое оборудова-
ние тоже поставлены на склады. 

Немного подробностей. Сна-
ружи терминал будет полностью 
стеклянным. Специалисты при-
ступают к монтажу остекления, 
завершить его планируют в апре-
ле. Как только будет закрыт те-
пловой контур здания, подряд-
чики приступят к внутренней 
отделке. Кстати, в проекте ново-
кузнецкого аэропорта применена 
уникальная технология приёмки 
негабаритного багажа (специаль-
но для туристов-горнолыжников), 
которой нет ни в одном аэропор-
ту страны: багаж доставляется на 
горнолыжный курорт отдельно 
в специальный терминал, на об-
ратном пути самим туристам его 
тоже везти не нужно. Увеличение 
площади зоны досмотра пассажи-
ров (практически в пять раз!) по-

зволит новому аэропорту за час 
пропускать до 700 пассажиров, а 
за год обслуживать до 2 млн пас-
сажиров. Также по поручению гу-
бернатора проектом терминала 
предусмотрена крытая зона раз-
грузки-погрузки пассажиров в 
автобусы и такси, чтобы даже в 
случае дождливой или снежной 
погоды люди не намочили одежду 
и путешествовали в максимально 
комфортных условиях. 

В ходе визита было принято 
решение о проведении в Кузбас-
се торжеств к 100-летию «Аэро-
флота». Сергей Цивилев распоря-
дился собрать все имеющиеся в 
регионе архивные материалы о 
том, куда, когда и на чём летали 
кузбассовцы (включая семейные 
фото и личные воспоминания жи-
телей региона). На основе этих ма-
териалов об истории авиации в ре-
гионе будет смонтирован фильм.

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

Кузбассовцы выбирают на-
звание нового моста. ʱтоги 
подведут уже �� ˉевраля.

– Во время недавнего совеща-
ния по строительству объезд-
ной дороги вокруг Кемерова я 
предложил выбрать название и 
оформление, подсветку нового 
моста через реку Томь на осно-
ве народного голосования. Жи-
тели присылают свои варианты 
на платформу «Кузбасс Онлайн». 
На сегодняшний день лидиру-
ют названия «Звёздный» – в свя-
зи с близостью объекта к посёл-
ку Звёздный, «Крековский» – по 
названию одной из близлежащих 
деревень, и «Северный», – поде-
лился Сергей Цивилев. 

Также в число самых попу-
лярных вариантов, предложен-
ных кузбассовцами, вошло на-
звание «Мост героев СВО». Всего 
от жителей региона на платфор-
му «Кузбасс Онлайн» поступи-
ло 972 предложения: 791 – по на-
званию моста, 181 – по вариантам 
светового оформления.

В соответствии с выбранным 
кузбассовцами названием бу-
дет проработан проект светового 
оформления, чтобы оно подчёр-
кивало присвоенное объекту имя.

Кроме того, в рамках строи-
тельства обхода Кемерова ра-
бочие приступили к подъёму и 
монтажу железобетонных балок 
путепровода через трассу Кемеро-
во – Юрга в районе посёлка Звёзд-

ный. Железобетонные элементы 
длиной 33 метра и весом в 61 тон-
ну изготовлены по специаль-
ной технологии в Москве. Всего 
для сооружения двухпролётного 
виадука длиной 73,4 погонного 
метра будет смонтировано 16 та-
ких балок. Ежедневно на площад-
ке задействовано 780 специали-
стов и 281 единица техники.

К слову, строительство севе-
ро-западного обхода Кемерова 
продолжается в соответствии с 
утверждёнными планами. Про-
ект включён в Программу соци-
ально-экономического развития 
региона до 2024 года, утверждён-
ную по поручению президента 
России Владимира Путина.

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

    // транспорт
Для удобства кемеровчан в рабочие дни будут чаɖе 
ходить трамваи ɤ 1� и ɤ ͭ, соединяюɖим правобе-
режную часть города с левобережной.
ȥо трамвайному марɕруту ɤ ͭ обɖее количество 
рейсов выросло на ͭͬ �было 1ͬ� – стало 1ͮ� рейсов�. А 
по трамвайному марɕруту ɤ 1� скорректировано рас-

писание и добавлен граик, работаюɖий в часы пик. 
Количество рейсов увеличилось на 1� �было ͬͮ� – ста-
ло ͬ�� рейсов�.
Уточнить расписание можно на сайте УȠȿТУ.Ȧȩ, по 
телеону ͮ�-��-ͮ� и в мобильных транспортных при-
ложениях.

// выставка

Роскошь бриллиантов
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 Фото ǭрессслужбы администрации ǈемерова.

панорама новостей
// патриотизм

«Лучшие юнармейские отряды – к Обелиску Славы»
// слово редактора

Непотерянное 
поколение

  Фото из архива Федерации зимнего ǭлавания ǈузбасса.

// знай наших!

Ʈспытание студёным ƹгом 

// к юбилею театра

«Ретроǧерраса» – городу

ʽ принадлежу к тому поколению 
жителей нашей страны, которое в 
некотором смысле можно назвать 
потерянным. ˨е в каком-то глобаль-
ном смысле, да и звучит ˑто слиш-
ком паˉосно, чтобы быть обобˍ˸н-
ной правдой, однако как минимум в 
одном контексте вс˸ же верно £ воз-
можность для участия в каком-либо 
детском или молод˸жном движении 
ˉактически �пролетела� мимо нас. 

В школу я пошёл осенью 1991 года, и наша класс-
ная руководительница хотела, чтобы нас, малышей, 
приняли в октябрята, но Советскому Союзу остава-
лось существовать считанные месяцы, это всем бо-
лее-менее было ясно, и инициатива не была одобре-
на.

А дальше начались 90-е, совершенно не зря на-
зываемые лихими, и тут уже всё зависело от удачи 

– конкретной же инициативы конкретного педагога, 
директора школы, руководителя детско-юношеско-
го клуба по интересам. Хватило ему силы воли объ-
единить вокруг какое-то количество ребят, увлечь 
некой благой и полезной идеей, возможно, уберечь 
от как раз совсем не благих соблазнов, а то и помочь 
найти свой путь в жизни – так хорошо. 

Но подобные люди попадались не то, чтобы очень 
часто, да и все усилия такого рода имели более-менее 
индивидуальный характер. Государству и обществу 
было тогда по большей части не до тех, кого приня-
то именовать подрастающим поколением. Не до нас.

А потом мы выросли и стали очень разными людь-
ми. Кто-то из нас добился успеха (в понимании соб-
ственном и окружающих), кто-то не добился, кого-
то и вовсе уже нет в живых. И у нас, конечно, есть 
общие воспоминания, общие ностальгические мо-
тивы, схожая шкала морально-нравственных цен-
ностей. 

На последнее повлияли родители, отчасти те же 
педагоги, да и общая социокультурная среда. Но 
произошло это отчасти как бы «самотёком» – ис-
ключительно потому, что у предыдущего по отно-
шению к нам поколению как раз был под ногами 
прочный (всё ещё) фундамент из устоев, идеалов, 
знаний и умений. «Усыхающий довесок прежде вы-
нутых хлебов» – вот это определение великого поэ-
та почему-то всегда хочется примерить к поколению 
90-х.

Считаете, что это также звучит чересчур пафосно? 
Отчасти соглашусь. Беда лишь в том, что обратным 
полюсом такого пафоса является полнейшее равно-
душие. А правда в том, что поколения нельзя остав-
лять на произвол судьбы и случая – мол, что выйдет, 
то и выйдет, а не получится, так и ладно. Твёрдая по-
чва под ногами необходима – и, конечно, не только 
детям и подросткам.

Объединённое детско-молодёжное движение, со-
всем недавно возродившееся в нашей стране, чьи 
отделения открываются сейчас во всех регионах, 
включая, разумеется, и Кузбасс, и должно дать то са-
мое ощущение твёрдой почвы под ногами. В смысле 
именно поколенческом – но и личном тоже: это ведь 
связано, не всегда и разделить можно. 

Новое «Движение Первых» не станет, конечно, 
копией пионерии или комсомола – и время другое, 
и люди, и обстоятельства образа действия. Однако 
речь ведь и не о копировании, а о том, чтобы внят-
ные и правильные ориентиры (жизненные, нрав-
ственные, патриотические) были указаны конкрет-
ному юному человеку не только лишь «в частном 
порядке». 

Про нынешних юных жителей России говорят 
очень разное – да они разные и есть. Но они все уж 
точно и без сомнений являются не просто будущим 
страны, а в какой-то мере и настоящим. Они будут 
ошибаться, будут пытаться исправить свои ошибки, 
будут искать и находить свой единственный и непо-
вторимый путь в жизни – но при этом одиночество 
в социуме им уже не грозит. Честно говоря, я им не-
много завидую. Им, первым.

Василиǥ Королёв, 
главнȲǥ редаǦǮор гаǣеǮȲ �Куǣǝасс�.

В Кемерове проходит ˉинал 
городского смотра-конкурса 
юнармейских отрядов. 

За право называться образцо-
вым соревнуются 18 отрядов, ко-

торые выиграли в районном этапе. 
Победитель получит главную на-
граду – право нести службу Почёт-
ного караула 9 Мая, участвовать в 
составе парадного расчёта.

Конкурс проходит в три этапа. 

Самым сложным и продолжитель-
ным, по мнению жюри и самих ре-
бят, является строевая подготовка. 
К слову, в составе жюри – бывшие 
юнармейцы, военнослужащие. 
Они будут оценивать несколько 
аспектов: умение быстро и чёт-
ко выполнять команды, строевые 
приёмы, строевой шаг и строевую 
песню. Отдельное внимание – ко-
мандиру, который отдаёт приказы. 

Ещё два испытания, которые 
должны пройти юнармейцы, – 
сборка и разборка АК-74, проверка 
знаний об истории родной страны, 
о военных наградах с помощью вик-
торины «Наследники Великой По-
беды». 

Сегодня юнармейские отря-
ды действуют в каждой школе об-
ластного центра. Ребята изучают 
историю, занимаются поисковой, 
волонтёрской работой, постига-
ют азы строевой подготовки. Они 

– постоянные участники, а иногда 
и инициаторы военно-патриоти-
ческих, исторических, краеведче-
ских и добровольческих меропри-
ятий.

Анна ǎиǮова.

1� ˉевраля в новокузнецкой 
драме стартует цикл читок пьес, 
по которым можно проследить 
90-летнюю историю театра.

Цикл посвящён юбилею теа-
тра, который будет праздноваться 
в ноябре 2023 года. Каждый месяц 
до знаковой даты артисты театра 
будут читать «пьесу десятилетия»: 
из репертуара театра будут вы-
браны 9 важных текстов за каж-
дые 10 лет – от 2023 до 1933 года. 
Завершать цикл будет читка пье-

сы «Интервенция» Льва Славина, 
с постановки которой и началась 
история театра.

Первой же будет прочитана 
пьеса «Муму», сочинённая режис-
сёром Талгатом Баталовым и дра-
матургом Николай Берманом по 
мотивам текста Ивана Тургене-
ва. Премьера спектакля «Муму» 
состоялась в 2016 году. В репер-
туарную афишу спектакль попал 
из лаборатории «По тропинкам 
И.С. Тургенева», где эскиз Талга-
та Баталова прозвучал как острое 

высказывание. По признанию ре-
жиссёра, основой инсцениров-
ки стал реальный урок в одной из 
школ Санкт-Петербурга. Спек-
такль «Муму» был представлен в 
«Маске Плюс» – внеконкурсной 
программе фестиваля «Золотая 
Маска».

Читка не будет повторять спек-
такль, «РетроТерраса» – это пре-
зентация знакомых текстов, по-
пытка взглянуть на них по-новому 
в современном контексте.

Анна ǎимоȰуǦ.

ʰимние пловцы из Кузбасса 
провели сутки в ледяной воде. 

Спортсмены Федерации зим-
него плавания Кузбасса приняли 
участие в суточном марафоне по 
заплыву в ледяной воде, который 
состоялся в Новосибирске на озе-
ре Юга. Студёной водицей испыта-
ли себя команды из Новосибирска, 
Томска, Кемерова, Новокузнец-
ка, Юрги, Иркутска и Барнаула – 
в общей сложности 70 смельчаков 
от мала до велика. После заплыва 
участники согревались горячим 
чаем.

В итоге кузбассовцы преодоле-
ли 12825 метров. Плыли четыре 
этапа эстафетно и днём, и ночью 
при температуре воздуха от -14 
до -20 градусов и воды 0 градусов. 
Самые длинные дистанции пре-
одолели новокузнечане: Евгений 
Байбаков – 2350 метров и Любовь 
Оськина-Белова – 2075 метров. 
Рекорд по самому продолжитель-
ному времени нахождения в воде 
за шесть этапов тоже принадлежит 
представительнице Новокузнецка 

Ольге Михасёвой – 1 час 21 мину-
та. В командном зачёте победила 
участники из Томска.

«Зимние пловцы Кузбасса за 
четыре года выступали на сорев-
нованиях различного уровня от 
Калининграда до Владивосто-
ка, а также на чемпионатах мира 
в Словении и Эстонии, турнирах 
по зимнему плаванию в Китае», – 
поделилась успехами спортсме-
нов президент Федерации зимнего 
плавания Кузбасса Елизавета По-
номарева. 

Между тем недавно новокуз-
нечанка Любовь Оськина-Белова 
завоевала на первом этапе Кубка 
России по зимнему плаванию в Бла-
говещенске сразу шесть золотых ме-
далей. Соревнования проводились в 
акватории реки под названием Зея в 
экстремальных условиях: мороз но-
чью доходил до отметки тридцать 
градусов, а вода была очень тёмной, 
что затрудняло плавание. К тому же 
дул сильный ветер, присутствовало 
ощутимое течение. 

Алена Смирнова. 
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Мũлоŵу ŪиŰнŮźу ȟ 
ŸоŵоƂь и ŸоддŮржкũ

 Фото ǈонстантина Ǎолȷцкого.

˩ приоритетах для малой 
ˑкономики Кузбасса в рам-
ках национального проекта 
�˫азвитие МС˪� говорилось 
на встрече с журналистами, 
прошедшей в центре 
�Мой бизнес�.

Малое и среднее предприниматель-
ство – сфера, в которой за 9 месяцев 
2022 года зафиксирован хороший при-
рост. В абсолютных цифрах это 34356 са-
мозанятых, 2809 – юридических лиц 
(самый высокий показатель среди субъ-
ектов в СФО за 9 месяцев), а также 
2000 человек – индивидуальных пред-
принимателей. 

Относительно того же перио-
да 2021 года рост составил 13 про-
центов. Внимание участников пресс-
конференции обратили на тот факт, что 
доля малого несырьевого бизнеса в вало-
вом региональном продукте к 2035 году 
должна составить не менее 40 процентов. 
Задача очень амбициозная, учитывая, что 
регион у нас промышленный, тем не ме-
нее осуществимая. Необходимо также по-
нимать, что вторая важная цель властей – 
довести долю налоговых поступлений от 
малого и среднего предпринимательства 
в казну Кузбасса до 50 процентов. 

Было также отмечено, что в среде пред-
принимателей для нашего региона харак-
терно доминирование не торгово-заку-
почной деятельности, а машиностроения 
(64 процента) и строительства (58%). Это 
является отличительной чертой Кузбасса.

Ещё одна ключевая задача – «дора-
щивание» бизнеса, иными словами, соз-
дание условий для того, чтобы микро-
предприятия со временем стали малыми, 
малые превратились в средние и так со 
временем эволюционировали в крепкий 
крупный бизнес.

Что делается для этого? Растёт и финан-
совая (в том числе грантовая) поддержка 
предпринимателям, увеличивается и ко-
личество обучающих мероприятий, ко-
торые зачастую важнее просто вливания 
денежных средств. По словам участни-
ков конференции, знания, полученные 
во время встреч и семинаров, различного 
рода учёбы, воздействуют на сферу МСП 
и её качественный рост очень благодатно.

͎омочͺ руͩ͠;м и знаниями
Как отметил министр экономическо-

го развития региона Константин Пытчен-
ко, один из основных инструментов по-
мощи бизнесу – реализация нацпроекта 
«Малое и среднее предпринимательство и 
поддержка индивидуальной предпринима-
тельской инициативы». Общий объём фи-
нансирования мероприятий националь-
ного проекта в 2023 году составит около 
196,4 млн рублей (в 2022 году – около 150).

«В Кузбассе создана и действует раз-
витая система поддержки предприни-
мательства. Наши жители, чтобы начать 
своё дело или расширить производство, 
могут получить разностороннюю по-
мощь. Она включает в себя консультации, 
обучение, грантовую поддержку, микро-
финансирование. Проводимая работа 
призвана помочь реализовать поставлен-
ную губернатором задачу – сделать ма-
лый бизнес второй экономикой региона», 

– подчеркнул министр.
Планируется, что в 2023 году ком-

плексные услуги или финансовую под-
держку в виде грантов получат 117 со-

циальных предпринимателей, а также 
субъектов МСП, созданных граждана-
ми в возрасте до 25 лет. Более 4,7 тыс. че-
ловек пройдут обучение по программам 
«Азбука предпринимательства» и полу-
чат комплекс услуг центра «Мой бизнес». 
Почти 850 действующих субъектов МСП 
воспользуются комплексными услугами 
на единой площадке региональной ин-
фраструктуры поддержки бизнеса.

Свыше 500 льготных займов пре-
доставят субъектам МСП, в том чис-
ле самозанятым и начинающим пред-
принимателям. Около 620 млн рублей 

– действующим субъектам МСП при га-
рантийной поддержке региональной га-
рантийной организации.

А при содействии Центра поддержки 
экспорта Кузбасса свыше 30 субъектов 
МСП заключат экспортные контракты.

¢͋оΨ ͠изнеͯ¡ и не тоͩͺͨо
Акселерация бизнеса, адресная под-

держка предпринимателей, работа с са-
мозанятыми – три направления работы 
центра «Мой бизнес». Как подчёркива-
ет директор центра Кристина Шинкарюк, 
очень важно ещё и вовлечение кузбас-
совцев в предпринимательскую деятель-
ность, в рамках которой проводятся раз-
личного рода семинары и конференции.

Работники центра встречаются со 
школьниками, налоговой инспекцией, 
проводят мероприятия совместно с про-
куратурой, Роспотребнадзором и други-
ми инстанциями. Причём как в Кемерове, 
так и в других территориях Кузбасса.

Работает центр и с такой важной ка-
тегорией, как социальный бизнес. Бук-
вально на днях стартовала акция, когда 
социальные предприниматели могут раз-
мещать свои объявления на hh.ru. Для 
подключения услуги предпринимате-
лям следует обратиться в региональный 
центр «Мой бизнес», после чего платфор-
ма hh.ru предоставит возможность бес-
платно разместить вакансии категории 
«Стандарт» сроком на 30 дней до конца 
2023 года. Запустить поиск можно будет 
в любой момент, когда наступит потреб-
ность в найме сотрудников.

«Социальное предпринимательство на-
правлено на оказание услуг или обеспече-
ние занятости людей чувствительных ка-
тегорий. Поэтому подбор персонала для 
этих предпринимателей – важная и зача-
стую непростая задача. Данная программа 
поможет социальным предпринимателям 

в поисках персонала», – подчёркивает за-
меститель министра экономического раз-
вития РФ Татьяна Илюшникова.

К категории социальных предприни-
мателей относятся частные детские сады 
и дома престарелых, предприятия быто-
вого обслуживания и т. п. Социальными 
предприятиями считаются и те, которые 
обеспечивают занятость людей чувстви-
тельных категорий.

Также на сегодняшний день работает 
совместная акция центра с маркетплей-
сом OZON. Льготные условия для тех, кто 
готов начать работу с площадкой, но ещё 
не осуществлял продажи. Все участники 
акции получат бесплатно консультации 
от экспертов OZON для первых продаж 
на маркетплейсе: специалисты не только 
помогут разобраться, как работает плат-
форма, но и расскажут, как оформить 
привлекательные карточки товаров и за-
пустить рекламную кампанию.

«Сейчас ждём отклики от бизнеса, на-
деюсь, интерес будет высокий», – сказала 
Кристина Шинкарюк.

͉ͩаͯтерное развитие
На сегодняшний день в сегменте кла-

стерного развития при центре «Мой 
бизнес» работает четыре площадки: 
комплексная переработка угля, биомеди-
цинский, туристско-рекреационный и аг-
ропромышленный кластеры. Об этом на 
пресс-конференции рассказала директор 
центра Кристина Шинкарюк.

Что нужно для того, чтобы вступить в 
кластер? Необходимо быть представите-
лем МСП, работать по одному из направ-
лений деятельности площадки и пройти 
все необходимые проверки, чтобы затем 
составить дорожную карту по тем мерам 
поддержки, которые будут оказаны.

Участниками кластеров с 2020 по 
2022 год (включительно) было созда-
но более 100 новых рабочих мест. Про-
ведено 112 коммуникативных и иных 
межкластерных мероприятий, среди ко-
торых: образовательные программы – 

более 55 мероприятий, акселерационная 
программа для субъектов малого бизнеса, 
тренинги/семинары – более 36 меропри-
ятий, круглые столы и вебинары – 11 ме-
роприятий, выставки – семь мероприя-
тий, конференции – два мероприятия.

Кроме обучения как такового, сотруд-
ники «Моего бизнеса» оказали и консал-
тинговые услуги начинающим предпри-
нимателям: 137 маркетинговых услуг; 
более 10 информационных кампаний 
было проведено местными СМИ по зака-
зу Центра кластерного развития с целью 
продвижения продукции участников кла-
стера; 25 бизнес-планов и технико-эконо-
мических обоснований было разработано 
с целью реализации совместных кластер-
ных проектов участников; более 144 това-
ров и услуг, производимых и оказываемых 
организациями-участниками кластеров, 
были сертифицированы, и, соответствен-
но, большинство из них выведены на ры-
нок потребителей в качестве новых.

Как рассказала директор центра «Мой 
бизнес», в 2023 году будет создан новый 
кластер, который объединит участников 
негосударственного образовательного 
рынка. Это языковые школы, центры до-
полнительного образования, развития и 
так далее. Сейчас идёт подготовительная 
работа, встречи, общение потенциаль-
ных участников. К октябрю подразделе-
ние будет создано.

͎оддерͥͨа 
ͯ ¢͓ондом поддерͥͨи¡

Микрофинансирование, поручитель-
ства при получении займов самозаняты-
ми и микробизнесом, финансовая грамот-
ность – на сегодняшний день эти задачи 
решает государственный фонд поддерж-
ки предпринимательства Кузбасса.

«Микрофинансирование – это предо-
ставление микрозаймов на заявительнойµ 
основе субъектам малого и среднего 
предпринимательства, а также физиче-
ским лицам, применяющим специаль-
ный налоговый режим «Налог на профес-
сиональный доход», – рассказала Ирина 
Трефилова, генеральный директор орга-
низации. 

На сегодняшний день по микрокреди-
там существуют условия низких процент-
ных ставок (от 3 до 10 процентов). Кроме 
того, фонд может выступить поручите-
лем на получение займа при минималь-
ной комиссии от 0,5 процента.

Самозанятые имеют право претендо-
вать на получение до 500 тысяч рублей 
сроком до трёх лет с процентной ставкой 
от 3 до 6 процентов годовых. Это зависит 
от наличия или отсутствия обеспечения. 
При этом Ирина Трефилова уточнила, 
что по каждой заявке принимаются инди-
видуальные решения. Получатель денег 
не должен иметь долгов, его дело должно 
приносить стабильный доход, а заёмные 
средства микрокредита не должны идти 
на какие-то личные нужды.

Начинающий бизнес также может 
получить от фонда до полумиллиона 
рублей при ставке 3% годовых. Критерии 
к получателям всё такие же строгие.

В перспективе поддержка действую-
щего бизнеса будет осуществляться на 
сумму более 500 млн рублей, начинающе-
го – более 10 млн, на поддержку самоза-
нятых микрокредитами будет ассигнова-
но более 8 миллионов. Этих мероприятий 
будет достаточно, чтобы большинство за-
просов малого и микропредпринима-
тельства было исполнено.

ǀмиǮриǥ Ǐваров.

// кстати

Сейчас в Кузбассе более ͭ�� тысяч 
граждан заняты в сере малого 
и среднего бизнеса, действуют 
свыɕе �ͭ тыс. самозанятых.
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Ŗũчũть увŮрŮнно

 ǀ ǈузбассе активно развиваȷтся разные отрасли живот-
новодства. Фото Алены Ǐмирновой. 

̓рант ͨаͨ подпитͨа
В 2019 году в деревне Камен-

ка Шаварш занялся разведением 
крупного рогатого скота и сви-
ней. Стартовал с нуля, хотя не-
которые знания по части содер-
жания сельскохозяйственных 
животных у него к тому време-
ни имелись: отец держал КРС. 
Посреди чистого поля развер-
нулась стройка, которая про-
должается и сейчас, планомер-
но приближаясь к заветной цели.

В минувшем году Шаварш за-
ручился грантовой поддержкой, 
а это 3 млн 600 тысяч рублей. 
«Грант – хорошая подпитка, – 
подчеркнул молодой хозяй-
ственник. – Но этих денег не 
хватит, чтобы запустить самодо-
статочное дело, поэтому всецело 
надеяться только на стороннюю 
поддержку нельзя. База должна 
быть сформирована загодя».

Часть средств уже освоена: 
хозяйство пополнилось 31 дой-
ной бурёнкой голштинской по-
роды. К слову говоря, цены на 
животных подскочили в разы. 
«Если раньше одна корова обхо-
дилась в сорок тысяч рублей, то 
сейчас речь идёт уже о ста двад-
цати и выше. А вообще, боль-
ше всего денег уходит на техни-
ку, ГСМ и инвентарь», – привёл 
пример фермер. В общей слож-
ности на сей день в К(Ф)Х 76 го-
лов КРС, в том числе 22 тёлки. 
Молоко закупают кооперати-
вы. Но это не предел мечтаний: в 
будущем Шаварш планирует на 
собственные деньги купить ещё 
несколько коров, увеличив по-
головье до 150. При благоприят-
ном развитие «сюжета» запустят 
и собственное производство мо-
лочных продуктов, в том числе 
сыров и творога.

Большую часть кормовой 
базы производят самостоятель-
но. Сейчас Шаварш ждёт реше-
ния местных властей по выделе-
нию ему 40 га земли. Если поля 
найдут, то их засеют зерновыми, 
а это значит, что меню КРС бу-
дет полностью из своих культур.

Сейчас скот находится на 
зимне-стойловом содержании. 
На ферме предусмотрено даже 
автоматическое навозоудаление 

– в хозяйстве активно внедряют 
автоматизированное оборудо-
вание.

͎оͩезная инͲормаʹия
По данным Минсельхоза Куз-

басса, всего в нашем регионе за-
регистрировано около тысячи 
фермерских хозяйств и около 
30 сельскохозяйственных коо-
перативов. Они производят при-
мерно 20% всей сельскохозяй-
ственной продукции в регионе, 
поэтому поддержка малых форм 

хозяйствования на селе – одна 
из важнейших задач.

Центр компетенции в сфере 
сельскохозяйственной коопера-
ции и поддержки фермеров Куз-
басса, который работает благо-
даря национальному проекту 
«Малое и среднее предприни-
мательство и поддержка инди-
видуальной предприниматель-
ской инициативы», оказывает 
информационную и организа-
ционную помощь для развития 
малых форм хозяйствования в 
агропромышленном комплексе 
региона. В учреждении можно 
получить 35 видов услуг, наибо-
лее востребованная из которых – 
составление бизнес-планов для 
участия в конкурсных отборах 
на получение грантовой под-
держки. Кстати говоря, Ерано-
сян Шаварш Каджики прибег-
нул к такой услуге.

«Квалифицированная инфор-
мационная поддержка для дей-
ствующих и начинающих сель-
хозтоваропроизводителей – это 
значимая помощь в развитии 
их агробизнеса, – отметил за-
меститель председателя прави-
тельства Кузбасса Денис Ильин. 

– Работа центра становится всё 
более востребованной: в 2022 
году за услугами обратилось на 
27% больше желающих, чем го-
дом ранее. Мы заинтересованы 
в том, чтобы число фермерских 
хозяйств и сельхозкооперативов 
росло, а уже действующие рас-
ширялись и наращивали объ-
ёмы производства, так как это 
оказывает значительное влия-
ние на продовольственную обе-
спеченность Кузбасса, создание 
новых рабочих мест на селе и 
развитие сельской экономики в 
целом».

За 2022-й специалисты цен-
тра оказали помощь 394 жи-
телям региона (в 2021 году – 
309 землякам), в том числе 
166 владельцам крестьянских 
(фермерских) хозяйств, 176 вла-
дельцам личных подсобных 
хозяйств, 20 представителям 
сельскохозяйственных коопера-
тивов. В целом было предостав-
лено 1330 услуг, наблюдается 
рост на 30% по сравнению с про-
шлым годом (2021 год – 1023 ус-
луги).

Востребованной остаётся ус-
луга по составлению бизнес-
планов для участия в грантах. 
По этому поводу в центр обра-
тились 52 человека. Также попу-
лярностью пользуются консуль-
тации об условиях получения 
государственной поддержки, ус-
луги по составлению отчётов 
грантополучателя и получате-
ля субсидии, услуги по составле-
нию бухгалтерской отчётности, 
помощь в составлении платёж-
ного документа в банк.

Ещё одним важным направ-
лением работы центра являет-
ся проведение обучающих ме-
роприятий (семинаров, круглых 
столов, совещаний). 

̓рант – ͯвоевременно
Грантовая поддержка – ос-

новная финансовая помощь, ко-
торая оказывается фермерам по 
нескольким программам. Так, 
начинающие фермеры могут 
получить грант «Агростартап», 
который выдаётся в рамках 
нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство», опыт-
ные – грант на развитие семей-
ной фермы, сельскохозяйствен-
ные кооперативы – грант на 
развитие материально-техни-
ческой базы. Многомиллион-
ная поддержка предоставляется 
безвозмездно, главное условие – 
исполнение бизнес-плана (а это 
наращивание объёмов произ-
водства и создание новых рабо-
чих мест) в течение пяти лет.

Как уточнили в областном 
Минсельхозе, на грант «Агро-

стартап» могут претендовать 
как действующие фермеры, за-
регистрированные на сельской 
территории в текущем финан-
совом году, так и граждане, пла-
нирующие заниматься сельским 
хозяйством. Максимальный 
размер гранта – 5 млн рублей. В 
минувшем году на конкурс было 
подано 33 заявки соискателей 
из 13 муниципалитетов. Господ-
держку получили 4 фермера из 
Кемеровского, Крапивинского, 
Промышленновского и Белов-
ского муниципальных округов, 
они занимаются молочным и 
мясным скотоводством. Общая 
сумма грантов составила 14 млн 
рублей.

В рамках этого же нацио-
нального проекта 9 сельхозкоо-
перативов получили в 2022 году 
7,8 млн рублей субсидий на воз-
мещение части затрат на при-
обретение техники, автотранс-
порта, оборудования, крупного 
рогатого скота, а также сельско-
хозяйственной продукции у чле-
нов кооператива.

Гранты на развитие семей-
ных ферм выдаются в рамках 
госпрограммы «Развитие сель-
ского хозяйства и регулиро-
вание рынков сельскохозяй-
ственной продукции, сырья и 
продовольствия». Можно по-
лучить до 30 млн рублей и на-
править эти средства на раз-
витие молочного или мясного 
скотоводства. В 2022 году гран-
ты выиграли 6 фермеров. Два 
сельхозкооператива получили 

гранты на укрепление их ма-
териально-технической базы в 
общем размере 11,9 миллиона 
рублей. Один из них занимает-
ся сбором и упаковкой овощей, 
а второй – сбором молока у на-
селения и его переработкой.

По информации профильного 
министерства, в целом на гран-
товую поддержку фермерам в 
2022 году было направлено око-
ло 70 миллионов рублей.

͐уͯ͠идии в ͯроͨ
Владельцы фермерских хо-

зяйств и сельскохозяйственные 
кооперативы в зависимости от 
рода деятельности принима-
ют участие в отборах и получа-
ют ещё и различные субсидии. 
Например, выплаты на прове-
дение комплекса агротехниче-
ских работ, которые выдаются 
в преддверии посевной кампа-
нии растениеводам. Как уточ-
нили в Минсельхозе Кузбасса, 
в 2022 году такие выплаты пе-
речислили 229 сельскохозяй-
ственным предприятиям регио-
на на общую сумму 117,4 млн 
рублей. Из этой суммы 92,4 млн 
рублей были направлены на 
поддержку 214 малых предпри-
ятий.

Кооперативы и фермерские 
хозяйства, которые закупа-
ют молоко у владельцев лич-
ных подсобных хозяйств для его 
дальнейшей переработки, еже-
месячно могут рассчитывать на 
специальные субсидии, кото-
рые возмещают часть затрат на 
закуп молока. Таким образом, 
они продолжают работать с на-
селением, а значит, поддержи-
вать жителей села, которые дер-
жат коров.

«Благодаря грантовой под-
держке у фермеров есть воз-
можность единовременно вло-
жить в развитие своих хозяйств 
большую сумму, закупив необ-
ходимое оборудование или по-
головье, – прокомментировал 
министр сельского хозяйства 
и перерабатывающей про-
мышленности региона Андрей 
Ариткулов. – А дальше разви-
ваться и расти. Для Кузбасса 
это увеличение объёмов произ-
водства в важнейших направ-
лениях сельского хозяйства 
и, соответственно, больший 
вклад в продовольственную 
обеспеченность региона. Это 
и развитие села, ведь, по усло-
виям программы, они должны 
создавать новые рабочие места. 
По всем направлениям гранты 
благополучно влияют на раз-
витие сельского хозяйства ре-
гиона».

К слову, на данный момент 
Минсельхоз Кузбасса проводит 
отбор претендентов на полу-
чение нескольких грантов. Так, 
до 17 февраля 2023-го можно по-
дать документы на получение 
гранта на развитие семейной 
фермы, гранта на развитие коо-
ператива, а также гранта «Агро-
прогресс». Все условия участия 
опубликованы на сайте Мин-
сельхоза Кузбасса в разделе «Де-
ятельность» – «Меры государ-
ственной поддержки».

Алена Смирнова.

�0-летний ˉермер ˥раносян ʶаварш Каджики жив˸т и работает 
в ˪ромышленновском муниципальном округе, самой сельскохозяй-
ственной территории нашего региона. В �0�� году он получил грант 
�ˢгростартап� на развитие своего дела по направлению �Молочное 
скотоводство�. ʱстория ʶаварша как раз из тех примеров, когда 
заявляется на грант владелец личного подсобного хозяйства, 
а после его получения регистрируется уже как глава полноправного 
крестьянского �ˉермерского� хозяйства.



10 (27139)   //  Четверг, 9 февраля 20238 юбилей

�� лŮт коŵźоŵолу œуŰŪũźźũ

 Анатолий Терехов рассказал о вкладе комсомолȵцев и молодежи 
ǈузбасса в Ǎобеду. Фото Ǌаксима ǈиселева.

Архивные материалы, пред-
ставленные на выставке, рас-
крывают историю образова-
ния Кемеровской области и 
Кемеровской областной комсо-
мольской организации, расска-
зывают о главных делах, кото-
рые решал комсомол Кузбасса 
с первых дней своей деятель-
ности. Посетители выставки 
могут познакомиться со сте-
нограммой первого пленума об-
кома ВЛКСМ, проходившего 24-
25 июля 1943 года в Кемерове в 
здании кинотеатра «Москва», и 
личным делом первого секрета-
ря Кемеровского обкома ВЛКСМ 
Алексея Скибы.

– Мы бережно храним всё, что 
нам было передано до 1991 года. 
Документы у нас с 1920 года. 
Всего – 107000 дел. Это и основ-
ная деятельность: документы 
обкома, горкома, райкома, пер-
вичных партийных комсомоль-
ских организаций, в том числе 
редакции газеты «Комсомолец 
Кузбасса», и, конечно, личные 
дела, – рассказывает директор 
государственного архива Куз-
басса Людмила Сапурина. 

͈ͯтория ͨомͯомоͩа – 
иͯтория ͯтран

Кемеровская областная ком-
сомольская организация появи-
лась седьмого февраля 1943-го 

– в тяжёлые годы Великой Оте-
чественной войны. Всего через 
пять дней после окончания Ста-
линградской битвы.

– До этого городские и рай-
онные комсомольские органи-
зации входили вначале в состав 
Томской, а затем Новосибир-
ской областных комсомольских 
организаций. В дни войны куз-
басские комсомольские органи-
зации делали всё, чтобы помочь 
Родине: проводилась мобилиза-
ция юношей и девушек в ряды 
Красной армии, трудоспособная 
молодёжь с 13 лет направлялась 
на работу на промышленные 
предприятия и на помощь селу, 
а подростки – на учёбу в шко-
лы ФЗО и ремесленные учили-
ща, – рассказывает председатель 
движения и бывший первый се-
кретарь обкома комсомола Вла-
димир Лебедев.

За годы войны комсомоль-
ская организация области вы-
росла на 75 тысяч человек. Своих 
лучших воспитанников она на-
правляла в ряды Красной армии. 
В последствии 46 человек были 
удостоены высокого звания Ге-
роя Советского Союза. Среди 
них – воспитанница Ленинск-
Кузнецкой комсомольской ор-
ганизации Зинаида Туснолобо-

ва-Марченко, которая вынесла с 
поля боя 128 раненых бойцов и 
офицеров. Тысячи комсомоль-
цев за мужество и отвагу в боях с 
фашистами и самоотверженный 
труд в тылу были награждены 
орденами и медалями. О тех да-
лёких временах и о вкладе ком-
сомольцев и молодёжи Кузбасса 
в Победу в Великой Отечествен-
ной войне рассказал присутству-
ющий на открытии выставки 
Анатолий Терехов – труженик 
тыла, фронтовик, народный ге-
рой Кузбасса и почётный граж-
данин города Кемерово.

– Свою миссию я несу 
с 20 апреля 1941 года. Снача-
ла был пионером, потом стал 
комсомольцем. Все мои ровес-
ники работали на Победу изо 
всех сил, – начинает свой рас-
сказ Анатолий Терехов. – Мы – 
мальчишки и девчонки, закон-
чившие седьмой класс и даже 
не державшие в руках лопа-
ту, – пошли в поля и на заводы. 
Никто не ныл. Все знали, что 
главная задача – всё для фрон-
та, всё для победы. Зимой, в на-
чале ноября, мама сказала, что 
немец стоит у Москвы. Я тогда 
пошёл на завод, где выпускали 
танковые моторы. Он находил-
ся в здании Центрального уни-
вермага. Работа была нелёгкая: 
с восьми утра и до восьми вече-
ра. Без выходных. Многие ребя-
та хотели продолжить своё об-
разование и после смены шли 
учиться в вечернюю школу. По-
том я отправился на фронт. А 
дальше мы восстанавливали и 
заново строили страну. Так и 
продолжаю жить с комсомоль-
ским задором. До сих пор встре-
чаюсь с молодёжью и рассказы-
ваю им историю Родины. 

͎оͯͩе воΨн
В послевоенный период ком-

сомольцы и молодёжь Кузбасса 
внесли огромный вклад в соз-
дание индустриальной мощи ре-
гиона. Ударными комсомоль-
скими стройками были прак-
тически все строящиеся круп-
ные промышленные объекты. 
Комсомольцы и молодёжь соо-
ружали железнодорожную ма-
гистраль Сталинск – Абакан, 
строили город Междуреченск, 
Южно-Кузбасскую, Беловскую и 
Томь-Усинскую ГРЭС, Западно-
Сибирский металлургический 
комбинат, шахту «Распадская», 
производственное объединение 
«Азот», Топкинский цементный 
завод, свинокомплекс «Сидо-
ровский», шахты и разрезы об-
ласти.

– В рядах Кемеровской об-
ластной комсомольской орга-
низации замечательную шко-
лу жизни, труда и становления 
прошли сотни тысяч юношей 
и девушек. Многие из них ста-
ли прославленными новатора-
ми, выдающимися инженерами, 
хозяйственными руководителя-
ми, учёными, учителями, воен-
ными начальниками, видными 
партийными, комсомольскими 
и государственными деятелями, 
дипломатами, – рассказывает 
Владимир Лебедев.

В Кузбассе начинали свой 
путь лидеры Ленинского ком-
сомола Владимир Семичастный, 

Владимир Залужный, Вадим Са-
юшев, Юрий Торсуев, генерал 
армии Филипп Бобков. Гордо-
стью страны стали лётчики-кос-
монавты СССР, дважды Герои 
Советского Союза Алексей Лео-
нов и Борис Волынов, знамени-
тый пограничник, Герой Совет-
ского Союза Юрий Бабанский, 
двукратные олимпийские чем-
пионы Виктор Маматов и Мария 
Филатова и многие другие.

– В советские годы комсомоль-
цы и молодёжь области были в 
первых рядах созидателей: удар-
но, по-стахановски трудились, 
упорно учились, активно зани-
мались научно-техническим и 
художественным творчеством, 
физкультурой и спортом, – пе-
речисляет Владимир Лебедев. – 
Кузнецкий комбинат, как и Маг-
нитка, был знаменем страны. 
Ленинский комсомол, взяв шеф-
ство над созданием Урало-Куз-
басса, направил 66 тысяч моло-
дых добровольцев из Москвы, 
Ленинграда, всех союзных рес-
публик, которые в условиях су-
ровой зимы и знойного лета по-
трясали мир фантастическими 
результатами.

Целый раздел выставки осве-
щает работу комсомольской ор-
ганизации во второй половине 
1940-х – 1960-х гг. Это матери-
алы об ударных комсомольских 
стройках, зарождении и раз-
витии движения студенческих 
строительных отрядов. 

– История нашего региона 

неразрывно связана с истори-
ей комсомола. Подготавливая 
практически любую выставку, 
мы обращаемся к материалам и 
документам этой организации, – 
рассказывает заведующая отде-
лом информации государствен-
ного архива Кузбасса Татьяна 
Болбеко. – Документов очень 
много. Все они очень интерес-
ные. 

͋оͩод душоΨ
Собравшиеся на меропри-

ятии бывшие комсомольцы с 
большим теплом вспоминали 
годы своей юности, проведён-
ные в организации.

– Готовясь к выставке, я реши-
ла уточнить дату своего вступле-
ния в комсомол. Сделала я это в 
13 лет, так как подруги пошли. 
Оказалось, что в этом году мой 
комсомольский стаж составит 
45 лет, – с улыбкой говорит ди-
ректор государственного архива 
Кузбасса Людмила Сапурина.– 
В то время просто невозмож-
но было не быть комсомольцем. 
Это было большой честью. Я не 
была лидером, не занимала вы-
соких должностей, но всегда 
гордилась своей принадлежно-
стью к этому объединению. Не-
смотря на то, что сегодня уже нет 
комсомола, мы все сохранили 
главные качества. Это энергия 
юности, инициативность, борь-
ба за справедливость, стремле-
ние к подвигам, задор. Если кто-
то сомневается в искренности 
комсомольцев, насколько эта 
организация была важна и объе-
диняла, то ему стоит посмотреть 
на старые фотографии. Мы ви-
дим лица ребят, которые в раз-
ные годы были комсомольцами, 
и на них всё написано.

͒ͯтремͩ;нне 
в ͠удущее

Своей главной миссией куз-
басские комсомольцы считают 
воспитание подрастающего по-
коления. Они уверены, что опыт 
предыдущих поколений будет 
очень полезен современной мо-
лодёжи.

– Сегодняшним молодым лю-
дям не хватает самостоятельно-
сти. Мы очень рано становились 
независимыми от родителей. В 
том числе благодаря комсомо-
лу. Нам раньше больше доверя-
ли и больше с нас требовали, – 
утверждает бывший секретарь 
комитета комсомола Галина 
Коршунова. – Это было очень 
интересное время. Мы жили 
бурной общественной жизнью. 
Постоянно проходили конкур-
сы профмастерства, различные 
спортивные мероприятия, тур-
слёты. Мы создавали комсо-
мольско-молодёжные бригады. 
Регулярно выезжали на пропол-
ку и уборку урожая в совхоз Бе-
реговой. В общем, были приуче-
ны к труду. Люди сплачивалась. 
Не было времени на алкоголь и 
другие вредные привычки. Этот 
опыт очень нужен современной 
молодёжи. Хорошо, что наше го-
сударство решило создать для 
них подобные организации.

СвеǮлана ƽулаева.

Седьмого ˉевраля в читальном зале ˤосудар-
ственного архива Кузбасса прошло откры-
тие документальной выставки, посвяˍ˸нной 
�0-летию образования Кемеровской областной 
комсомольской организации. В мероприятии 
приняли участие начальник ˢрхивного управ-
ления Кузбасса, председатель Кемеровского 
регионального обˍественного движения 
�Ветераны комсомола�, а также ветераны 
Великой ˩течественной войны и труда.

 Ǐвоей главной миссией кузбасские комсомолȵцы считаȷт восǭитание ǭодрастаȷщего ǭоколения.
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 Фото Ǐǁǈ.

ДвŮ ƆŸоžи 
куŰŪũźźкой ƆнŮрŬŮтики

͐тареΨшиΨ 
ͻнер͢оо͠еͨт 
Новоͨузнеʹͨа

Кузнецкая ТЭЦ – основной 
источник теплоснабжения Куз-
нецкого, большей части Орджо-
никидзевского, Центрального и 
части Куйбышевского районов. 
Это около 30% жителей города. 
Станция также поставляет про-
мышленный пар предприятиям 
Кузнецкого района Новокузнец-
ка. Среди них – «Русал», «Куз-
нецкие ферросплавы», «Органи-
ка».

Первое энергооборудова-
ние, турбоагрегат мощностью 
24 МВт и два котла паропро-
изводительностью по 75 тонн/
час, на строящуюся Кузнецкую 
ТЭЦ привезли в 1942 году с Ле-
нинградской ГРЭС. А оборудо-
вание для второй и третьей оче-
редей поступило на станцию 
из Великобритании и в рам-
ках ленд-лиза из США. Напри-
мер, в 1942 году были получены 
из Англии два котла паропроиз-
водительностью по 90 тонн/час 
и турбогенератор мощностью 
20 МВт.

Разумеется, большая часть 
оборудования военного и по-
слевоенного времени уже вы-
ведена из эксплуатации и за-
менена новым. Сейчас в состав 
основного генерирующего обо-
рудования Кузнецкой ТЭЦ входят 
10 паровых котлов, 2 водогрей-
ных, 7 турбоагрегатов.

3 февраля, в день пресс-тура, 
ТЭЦ несла электрическую на-
грузку 104 МВт, то есть работала 
фактически на максимуме (уста-
новленная электрическая мощ-
ность ТЭЦ – 108 МВт). А по те-
плу была загружена на 60% от 
установленной мощности – мо-
роз небольшой, -15°С. При се-
рьёзном похолодании поднима-
ют 10 из 12 котлов.

¢͖иͯтΨ воздуͳ¡
Промышленный Новокуз-

нецк – болевая точка на эко-
логической карте и региона, и 
страны в целом. Резонный во-
прос от представителей СМИ в 
котельном цехе: что с очистны-
ми сооружениями?

Кузнецкая ТЭЦ вместе с дру-
гими предприятиями города с 
2017 года вошла в федеральную 
программу «Чистый воздух». 
Обязательства – до 2024 года 
ежегодно снижать выбросы 
золы на 43 тонны, а сажи – на 
2 тонны.

По словам главного инженера 
Кузнецкой ТЭЦ Алексея Боро-
нина, проводившего экскурсию 
по цехам, взятые обязательства 
ТЭЦ выполняет за счёт ремонтов 
газоочистного оборудования и 
систем пылеприготовления, а 

также кропотливой работы по 
ведению режимов сжигания 
угля.

«Ежегодно мы меняем эле-
менты на трубах Вентури, скруб-
берах, поступательно обновля-
ем системы пылеприготовления. 
Наша задача – подготавливать 
уголь так, чтобы сжигать его до 
предельных значений, а затем 
улавливать твёрдые частицы в 
пределах 98,5%».

͑омͺ͒ͯинͯͨиΨ
ͻнер͢омоͯт

Идея строительства энерго-
моста из Мысков в Новокузнецк 
существует не первый год. Пред-
варительная протяжённость те-
плотрассы – 28 километров. До-
ставленное из Мысков тепло 
позволило бы заместить Кузнец-
кую ТЭЦ и несколько котельных 
в Новокузнецке, подключить 
новые жилые районы.

«Мы рассматриваем ещё один 
проект вместе с СГК – связать 
энергомостом Томь-Усинскую 
ГРЭС и Новокузнецк, чтобы по-
давать тепло в город напрямую 
с этой электростанции. Имен-
но таким образом уже налажена 
централизованная подача теп-
ла и горячей воды с Беловской 
ГРЭС в центр Белова. Это позво-
лит закрыть большое количе-
ство малоэффективных котель-
ных, которые вредят экологии», 

– считает губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев.

«Ранее мы уже вели работу по 
предварительному технико-эко-
номическому обоснованию про-
екта, так называемому предТЭО, 

и в этом году планируем актуа-
лизировать имеющиеся данные 
и понять реальные возможности. 
Ещё множество невыясненных 
факторов: по грунту, трассиров-
ке, земельным отводам, коли-
честву препятствий и так далее. 
Только на сам проект потребу-
ется около двух лет – он амби-
циозный и технически сложный, 
нельзя допускать в нём спешку», 

– рассказал журналистам Антон 
Баев, директор Кузбасского фи-
лиала СГК.

Кроме того, строительство 
энергомоста тесно связано с 
модернизацией самой Томь-
Усинской ГРЭС. Так, обновле-
ние энергоблока № 7 установ-
ленной мощностью 200 МВт 
Томь-Усинской ГРЭС – это пер-
вый проект СГК по федеральной 
программе ДПМ-2, который реа-
лизуется на самой крупной те-
пловой электростанции Сибири 
в составе СГК.

Модернизация энергобло-
ка длилась 1,5 года. В ходе реа-
лизации проекта смонтирован 
новый двухкорпусный котло-
агрегат производительностью 
640 тонн пара в час, установлен 
современный генератор произ-
водства «Элсиб», заменена вся 
система автоматики и вспомога-
тельного оборудования.

̓͑͐͜ ¢Новоͨузнеʹͨая¡
Это единственный новый 

объект генерации, построенный 
в Кузбассе с нуля за последние 
полвека, со времён пуска вто-
рой по мощности в региональ-
ной энергосистеме Беловской 

ГРЭС. Стройка продолжалась 
три года: начали 23 ноября 
2011-го, а торжественный пуск 
«Новокузнецкой» провели 14 ок-
тября 2014-го. В 2021 году стан-
ции было присвоено имя Юрия 
Шейбака. ГТЭС работает на при-
родном газе.

Это единственная конденса-
ционная тепловая станция, не 
вырабатывающая тепло даже в 
качества побочного продукта. 
Здесь производят только элек-
тричество.

По словам Алексея Петрен-
ко, главного инженера станции, 
работа турбин на природном 
газе – единственно возможное 
решение для турбинной элек-
тростанции, которая построе-
на для решения чёткой задачи 
компенсации при пиковых на-
грузках в локальном энергоузле: 
«Уголь, любое твёрдое топливо 
не сможет быстро подключить 
станцию в рабочий режим, это 
очевидно. Поэтому используем 
природный газ – оперативно и 
экологично».

«Работать на газе для опера-
тивных целей – это ещё и очень 
эстетично. Компактное обору-
дование, которое не даёт копоти, 
какой-то гари. Все наши цеха на-
поминают скорее операционные 
залы или стартовую площадку 
космодрома, чем котельную», – 
подчёркивает Петренко.

Во время пресс-тура ГТЭС 
«Новокузнецкая» находилась в 
режиме ожидания. Это нормаль-
но – ведь станция строилась для 
работы в пиковом режиме, то 
есть её блоки поднимают, ког-
да энергосистема испытывает 

дефицит электроэнергии. Газо-
турбинные установки способны 
включаться в сеть за 40 минут.

Впрочем, как рассказал глав-
ный инженер станции, прошлый 
2022 год был для станции не-
типичным: из-за маловодности 
сибирских рек и разгрузки ГЭС 
Системный оператор грузил те-
пловые электростанции, ГТЭС 
поднимали 341 раз, в январе те-
кущего года пусков было уже 30, 
и это при обычных 20 пусках в 
год.

«Сейчас мы также изуча-
ем возможность модерниза-
ции ГТЭС, чтобы можно было 
тепло после сжигания газа для 
выработки электроэнергии не 
выбрасывать в атмосферу, а ути-
лизировать. То есть дополнить 
газотурбинные установки ГТЭС 
котельным оборудованием и 
вырабатывать для Новокузнец-
ка тепло. Ведём предТЭО. По-
нятно, что оборудование рас-
сматриваем только российское», 

– рассказал Сергей Замышля-
ев, директор Кузнецкой ТЭЦ и 
ГТЭС «Новокузнецкая».

Что было бы, если б эта стан-
ция, возведённая в рамках ДПМ-1, 
не существовала? По словам энер-
гетиков, в пиковые дни пришлось 
бы вернуться к снижению мощ-
ности, «веерным» отключениям, 
всему тому, что мешало потреби-
телям 20-25 лет назад.

͍ тепͩовͳ ͯетяͳ
В декабре прошлого года на 

улице Кирова СГК устраняла 
повреждение на магистраль-
ном трубопроводе, из-за кото-
рого отключение тепла могло 
коснуться сотен домов Новокуз-
нецка. Как рассказал директор 
теплосетевого подразделения 
СГК в Новокузнецке Констан-
тин Дьячков, участок у дома 
№ 102 на улице Кирова включён 
в летнюю ремонтную кампанию. 
Его полностью продиагностиру-
ют, чтобы понять, в каком объ-
ёме необходимо заменить и сам 
трубопровод, и оборудование в 
тепловой камере.

«Да, в этом году мы увеличи-
ли объём обновления тепловых 
сетей в Новокузнецке. Но он всё 
равно меньше, чем в Кемерове, 
где с прошлого года действует 
ценовая зона теплоснабжения. В 
Новокузнецке, помимо Кузнец-
кой ТЭЦ, ещё два источника те-
плоснабжения, три ЕТО. На дан-
ный момент это не даёт реальных 
перспектив перехода в ценовую 
зону и существенного увеличе-
ния инвестиций в тепловые сети. 
Но работу в этом направлении 
мы, безусловно, ведём», – расска-
зал Константин Дьячков, дирек-
тор теплосетевого подразделе-
ния СГК в Новокузнецке.

ǀмиǮриǥ Ǐваров.

ŘрŮдźтũвитŮли ŚМő œуŰŪũźźũ ŸоŪывũли źрũŰу нũ двуž интŮрŮźнŮйƁиž ƆнŮрŬŮтичŮźкиž 
оŪƃŮктũž Ƈжной źтолиſы� řũŰниſũ ŵŮжду вводоŵ в рũŪоту œуŰнŮſкой śŦş 
и ŌśŦŚ mŖовокуŰнŮſкũƈ} ȟ около ��bлŮт
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ŋ Ÿũŵƈть 
о ŬŮроƈž войны

 ǀиктор ǋиколаевич и Анна ǀасилȵевна 
ǝгонские. Фото из архива семȵи ǝгонских.

Мы жили в посёлке, дер-
жали скотину. Мясо, 
молоко, яйца – свои. 
Так что мы тогда де-

фицита продуктов не замечали. 
Да и не знали мы другой жизни. А 
эта жизнь меня вполне устраива-
ла. Училась, бегала на лыжах, уча-
ствовала во всех мероприятиях. 
Народные артисты не баловали 
глубинку. Но мы и сами петь уме-
ем, и спектакли ставить, да и мно-
гое другое. Но вспоминается чаще 
всего вот что. Семьи у всех были 
большими. У нас 6 детей, у соседа 
из дома справа – 5 детей, напро-
тив – 6 детей, а наискосок – 11 де-
тей и т. д. Родители уходили на 
покос, а нас оставляли одних – и 
малышей, и детей постарше. Мне 
было 12 лет. Я считала себя уже 
взрослой. У меня на руках было 
уже две сестрёнки: одной два го-
дика, другой один. И вот роди-

тели уходили на весь день, а мы 
оставались одни. И как-то нахо-
дили, чем заняться. 

Рядом текла мелкая речушка, 
где мы плескались в жаркие дни 
вместе с телятами и хрюшками. 
Строили шалаши, собирали яго-
ды. Чего греха таить, иногда ла-
зали по соседским огородам. Там 
всегда горох был вкуснее… 

Конечно, я слукавила, сказав, 
что мы оставались одни. На зава-
линке всегда находилась бабушка 
лет за 80, Ерошеиха. Она, несмо-
тря на свой возраст, всё видела, и 
память у неё была хорошая. Так 
что, когда она вечером обходила 
наши дома, некоторые получали 
свои заработанные – кто угол, а 
кто и ремешка. Как мы не люби-
ли эту бабусю! Это сейчас мы по-
нимаем, что благодаря ей мы за 
край не переступали и потому 
были живы и здоровы. И не было 

среди нас ни бедных, ни богатых. 
Все ходили в ватниках, валенках, 
шаленках. Но жили очень весело 
и дружно.

Поредели ряды сверстников, 
но при встрече всегда вспоминаем 
наше детство. Смеёмся, вспоми-
ная разные шалости или курьёз-
ные случаи. А колбаса… джинсы…, 
чего так некоторым тогда не хва-
тало… Уже сейчас, с высоты сво-
его возраста, опять приходишь к 
мысли, что это не важно. Гораздо 
важнее то, что люди не переходят 
на другую сторону улицы, не пря-
чутся за угол, завидев меня, а об-
щаются, окликают, желают здо-
ровья. Значит, жизнь прожита 
не так уж и плохо, хотя большая 
часть этой жизни прошла в СССР.

Ǉȵǝовȳ СилиȭǦаȶ, 
ǫредседаǮелȳ 

совеǮа веǮеранов ǎисулȳсǦого 
муниȭиǫалȳного оǦруга. 

Когда Михаилу Степановичу Шумилову зада-
ли вопрос о самом радостном для него дне Ста-
линградской битвы, он ответил так: «31 янва-
ря 1942 года, когда передо мною сидел Паулюс, 

первый генерал-фельдмаршал гитлеровской армии, взя-
тый в плен воинами 64-й армии». 

Конечно, это было великое событие, означавшее крах 
6-й армии вермахта и начало конца всего Третьего рейха. 
Для нас же небезынтересен тот факт, что к этому собы-
тию оказался непосредственно причастен и наш земляк. 
Он находился среди четверых автоматчиков, которые 
вели фельдмаршала в штаб 64-й армии, и присутство-
вал на допросе. Имя его – Виктор Николаевич Ягон-
ский (1921-2019), после войны живший в Киселёвске и 
Прокопьевске, а уже в двухтысячные годы ставший ке-
меровчанином. Всю свою дальнейшую и довольно-таки 
длинную жизнь он помнил тот исторический допрос до 
мельчайших подробностей, добавив к памяти и всё то, 
что о судьбе Паулюса изучил по книгам. 

Примерно в 12 часов 31 января в кабинет командар-
ма 64-й Шумилова ввели трёх немецких военачальни-
ков. Шумилов с большим интересом смотрел на одного 
из них: «Так вот ты какой, Паулюс!..»

Он попросил их предъявить личные документы. Па-
улюс протянул командарму солдатскую книжку, заявив, 
что он солдат германской армии. На это Шумилов отве-
тил, что он тоже солдат, солдат Красной армии, но зани-
мает в её рядах определённую должность, после чего Па-
улюс предъявил ему удостоверение командующего 6-й 
армией.

Затем Шумилов попросил его подтвердить, действи-
тельно ли Паулюсу присвоено звание генерал-фельдмар-
шала. На этот вопрос ответил другой немец – Шмидт, 
сообщив, что приказ Гитлера о присвоении Паулюсу зва-
ния генерал-фельдмаршала был получен по радио.

– Могу ли я об этом повышении звания доложить со-
ветскому Верховному командованию?

– Да, – последовал короткий ответ.
После того как Паулюс ответил на все вопросы, он 

спросил Шумилова сам:
– У вас найдётся водка?
– Конечно, найдётся, – ответил Михаил Степанович.
– Тогда разрешите нам водки…
На столе появились бутылка и стаканы. Паулюс под-

нял свой.
– Я пью за советских генералов и солдат Красной ар-

мии, которые победили нас под Сталинградом…

Это живое свидетельство В. Ягонского представ-
ляет собой настоящую историческую ценность, внося 
конкретику факта из первых уст и называя вещи свои-
ми именами, в то время как в прошедших официальное 
редактирование мемуарах советского времени обычно 
даётся что-нибудь неопределённое: «Потом состоялся 
обед…»

Виктор Ягонский имел польские корни, родился 4 но-
ября 1921 года в таёжной деревне Парилово Ужурского 
района Красноярского края. Отец его, один из храбре-
цов Первой мировой, занимался охотничьим промыс-
лом. Поэтому и сыну было не занимать меткости стрель-
бы. Он носил значки «Ворошиловский стрелок» и БГТО 

– «Будь готов к труду и обороне».
После 9 классов средней школы Виктор окончил учи-

тельские курсы и вёл в селе начальные классы. В учителя 
он подался по совету приятеля – Василия Давыдова, кото-
рый, между прочим, позже, в войну, раскрылся как боль-
шая личность. Не считая других его подвигов, он первым 
ворвался в Рейхстаг и стал Героем Советского Союза.

10 октября 1941 года Ягонский был призван в армию 
и ждал отправки на фронт в запасном полку, стоявшем в 
Ачинске. Бойцы думали, куда же их бросят: на Дальний 
Восток, против японцев, или на запад? В ноябре 42-го они 
высадились из эшелона на левом берегу Волги. Как от-
личного стрелка, Ягонского определили в роту автомат-
чиков, охранявшую штаб 64-й армии. Передовая находи-
лась в трёх километрах. Когда враг наседал на пехотинцев, 
комендантская рота приходила им на помощь. Шли тяже-
лейшие бои за Лысую гору, имевшую стратегическое зна-
чение для защиты южного фаса Сталинграда.

После триумфа Красной армии в Сталинградской 
битве В. Ягонского в числе лучших бойцов направили на 
трёхмесячные лейтенантские курсы.

Летом 1943 года на Курской дуге младший лейтенант 
Виктор Ягонский командовал противотанковым взво-
дом. Бои, ранения, госпиталь – и снова передовая.

При форсировании Днепра, отражая танковую атаку, 
Виктор лично из противотанкового ружья уничтожил 
два пулемёта противника и был награждён медалью «За 
отвагу». После тяжёлого ранения в октябре 1943 года он 
догнал свой полк уже в мае 1944-го в Молдавии.

В ночь на 25 октября 1944 года лейтенант Ягонский со 
своим взводом в числе первых переправился на правый 
берег реки Тиса и занял плацдарм. На следующий день 
фашисты при поддержке танков и артиллерии предпри-
няли ряд контратак. Взвод сдерживал натиск. Два танка 

загорелись. Ягонский точным выстрелом противотан-
кового ружья подавил вражеский пулемет. День Победы 
гвардии лейтенант Ягонский встретил в Праге, коман-
дуя уже ротой. На фронте он получил четыре серьёз-
ных ранения. Грудь его украшали ордена Отечественной 
войны I и II степени, орден Красной Звезды, медаль «За 
отвагу» и другие медали.

Демобилизовался он в 1946 году в звании гвардии 
капитана. В 1951 году окончил Ленинградский учи-
тельский институт имени Покровского, а затем заочно 

– исторический факультет Сталинского (Новокузнецко-
го) пединститута.

56 лет своей жизни Виктор Николаевич посвятил на-
родному образованию. Работал в Киселёвске заместите-
лем директора по воспитательной работе и директором 
профессионально-технического училища. В Прокопьев-
ске – директором школы рабочей молодёжи № 4, школы-
интерната № 64, школы № 32, более 20 лет преподавал 
историю в школе № 48, заведовал районо (1963-73). Носил 
звание «Заслуженный учитель школы РСФСР» (1966), на-
граждён значком «Отличник народного просвещения».

В 2004 году семья Ягонских переехала в Кемерово. В 
2005 и 2010 годах Виктор Николаевич участвовал в пара-
дах Победы в Москве. Ему присвоено звание «Почётный 
ветеран города Кемерово».

Женился он в 1948 году. Супруга Анна Васильевна 
стала его верной подругой на многие десятилетия – они 
прожили вместе 71 год. Выросли дети и внуки. Потомки 
хранят память о своём отце и деде.

ǁвгениǥ ǓириǦов, 
руǦоводиǮелȳ ǫресс�ȭенǮра 

КемеровсǦого городсǦого совеǮа веǮеранов.

В местной общественной организации ветера-
нов Прокопьевска состоялась встреча поколе-
ний, посвящённая 80-летию прорыва блокады 
Ленинграда и 80-летию Победы в Сталинград-

ской битве. 
На встрече присутствовали учащиеся школ, студен-

ты и ветераны, которые знают не понаслышке о том 
непростом времени послевоенных десятилетий, когда 
страна поднимались из руин. На встрече присутство-
вал заместитель председателя городского Совета на-
родных депутатов Александр Петрович Булгак.

Перед началом мероприятия были показаны видео-
ролики: «Кусочек хлеба на один день», «Хроника о Ста-
линградской битве», «Непокорённый Ленинград».

Учащиеся школы № 1 читали стихи о блокадном Ле-
нинграде. Благодаря ребятам мы увидели трагические 
события военных лет глазами подрастающего поколе-
ния. Они своими стихами донесли до присутствующих 
атмосферу героизма жителей блокадного Ленинграда. 
Творческие коллективы ДК им. Артёма исполнили пес-
ни военных лет.

ǁ.А. ƽелȶвсǦаȶ, 
ǫредседаǮелȳ месǮноǥ оǝȰесǮвенноǥ органиǣаȭии 

веǮеранов ǋроǦоǫȳевсǦа. 

// К 100-летию СССР
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10 (27139)   //  Четверг, 9 февраля 2023 11медицина

 Ǎоследоватȵ ǭримеру росгвардейцев может лȷбой желаȷщий. Фото ǎосгвардии ǈузбасса. 

šũнź нũ жиŰнь

͋иͯͯия доноров 
и воͩонт;ров

Недавно было подписано со-
глашение о взаимодействии 
между Кузбасским центром 
крови и Кировским научно-ис-
следовательским институтом 
гематологии и переливания 
крови. Их совместная работа 
также будет направлена на рас-
ширение Федерального реги-
стра доноров костного мозга.

«Наше приоритетное на-
правление – пополнение и раз-
витие единой базы доноров 
через рекрутинговые центы, 
которые открываются по всей 
стране», – отметил главный 
врач Кузбасского центра крови, 
главный трансфузиолог обла-
сти Илгиз Вафин.

Доноры костного мозга не-
обходимы в первую очередь па-
циентам, страдающим злока-
чественными заболеваниями 
крови. Помочь им сохранить 
жизнь и вернуть здоровье мо-
жет только пересадка клеток 
костного мозга.

Как уточнили в Кузбасском 
центре крови, отечественное 
здравоохранение обеспечива-
ет далеко не полную часть сег-
мента, отвечающего за доноров 
костного мозга, так необходи-
мых реципиентам. Но с появле-
нием современных технологий, 
массовое развитие донорства 
костного мозга стало возмож-
ным перво-наперво среди доно-
ров крови. Конечно, донорство 
костного мозга гораздо слож-
нее, чем донорство крови, но 
во многом всё-таки схоже. Так, 
наиболее популярный совре-
менный метод донорства ГСК – 
это забор необходимых клеток 
крови из вены.

Между тем шанс совмести-
мости донора костного мозга и 
реципиента крайне мал: по ста-
тистике 1 на 10000 подборов, 
куда проще разыскать людей 
с одинаковой группой крови 
и резус-фактором. Для поис-
ка донора костного мозга при-
ходится обращаться в разные 
страны мира, на что тратится 
много времени и, безусловно, 
средств. Не у всех есть такие 
возможности, а главное – вре-
мя. Для этого и была создана 
единая база доноров костного 
мозга в России – Федеральный 
регистр.

Важно пояснить, что в ней 
хранится не сам материал, а 
лишь необходимые данные о 
каждом доноре конкретно. Как 
уже отмечалось выше, отнюдь 
не все участники программы 
станут реальными донорами.

В Кузбасском центре кро-
ви объяснили, что для всту-
пления в Федеральный ре-
гистр потенциальному донору 
должно быть от 18 до 45 лет 
(вес более 50 килограммов), 
наличие гражданства РФ обя-

зательно, также потенци-
альный донор должен быть 
здоров (без хронических за-
болеваний). Человеку, изъ-
явившему намерение стать 
донором костного мозга, не-
обходимо обратиться в центр 
крови и заполнить анкету-со-
гласие. Вступление в регистр 
оформляется по двум доку-
ментам: паспорту и СНИЛСу.

Сама процедура достаточ-
но проста: у гражданина в день 
заполнения анкеты возьмут 
пробирку крови – 4 мл. Дан-
ный образец пройдёт иссле-
дование на совместимость в 
типирующей лаборатории. В 
случае, если донор и паци-
ент совместимы, с донором 
непременно свяжутся и ещё 
раз уточнят о готовности по-
мочь. Затем добровольца пол-
ностью обследуют и пригласят 
для проведения процедуры до-
нации костного мозга.

А вообще, Кузбасский центр 
крови более трёх лет занима-
ется поиском и подбором по-
тенциальных доноров клеток 
костного мозга и (или) гемо-
поэтических стволовых кле-
ток среди местных жителей. По 
данным центра, за прошедший 
период количество кузбассов-
цев, вошедших в Федеральный 
регистр доноров клеток кост-
ного мозга, составило 1962 че-
ловека, из них уже четыре 
донора были приглашены в 
разные центры пересадки кост-
ного мозга.

А недавно в парламенте 
Кузбасса прошло награжде-
ние почётного донора России, 
ставшего реальным донором 
гемопоэтических стволовых 
клеток для пациента клиники 
НИИ детской онкологии, ге-

матологии и трансплантоло-
гии им. Р.М. Горбачёвой. Меда-
лью «За содействие донорскому 
движению» был отмечен со-
трудник «Кемеровохиммаша» 
Илья Доц. Как рассказал Илья 
Николаевич, ряды доноров он 
пополнил ещё в 2014-м. Имён 
спасённых людей он не знает – 
эти сведения не разглашаются. 

Кузбасский центр крови про-
должает принимать доноров 
крови и её компонентов. Ну а те 
земляки, которые по ряду при-
чин не могут стать донорами, 
но желают оказать содействие, 
приглашаются примерить роль 
волонтёров Кузбасского центра 
крови. С начала 2023-го центр 
вступил в социальный про-
ект «Агрегатор решений анти-
кризисного управления в сфе-
ре донорства крови и костного 
мозга» при поддержке Фонда 

президентских грантов. Соот-
ветствующее соглашение было 
подписано с некоммерческим 
фондом «Национальный фонд 
развития здравоохранения». 
Целью названого проекта явля-
ется развитие донорства крови 
и её компонентов, доброволь-
чества, пропаганда здорово-
го образа жизни, профилакти-
ка и охрана здоровья граждан, 
а также пропаганда и развитие 
донорства костного мозга.

Отметим, что записаться на 
приём для вступления в Феде-
ральный регистр доноров кост-
ного мозга можно на портале 
«Госуслуги». Непосредствен-
ную процедуру проводят спе-
циалисты Кузбасского центра 
крови (Кемерово), а также его 
филиалов в Новокузнецке, Ан-
жеро-Судженске, Прокопьев-
ске и в Белове. 

͎омочͺ ͯправитͺͯя 
ͯ ͠оͩезнͺͼ

Доноры Кузбасса в минув-
шем году более 57 тысяч раз 
сдали кровь и её компоненты. 
Таким образом, как отмечают 
специалисты, Кузбасский центр 
крови полностью удовлетворил 
потребность всех медицинских 
учреждений нашего региона.

За прошедший период было 
заготовлено свыше 33 тыс. ли-
тров цельной крови. Количе-
ство доноров составило боль-
ше 24 тыс. человек, выполнено 
более 57 тыс. донаций, из них 
1,5 тыс. донаций по заготовке 
антиковидной плазмы крови. 
«Основная заготовка донорской 
крови происходит в стационар-
ных условиях благодаря актив-
ным донорам, которые из года 
в год приходят в центр крови. 
А молодые, новые доноры – это 
студенты техникумов, коллед-
жей и вузов», – рассказал Илгиз 
Вафин.

Помимо донаций крови, 
было проведено более четы-
рёх тысяч процедур заготов-
ки компонентов крови методом 
автоматического афереза (это 
медицинская технология, при 
которой кровь человека пропу-
скается через аппарат, отделя-
ющий один конкретный компо-
нент и возвращающий остаток в 
кровообращение).

По данным Кузбасского цен-
тра крови, на территории об-
ласти зарегистрировано более 
12 тыс. человек, награждённых 
нагрудным знаком «Почётный 
донор России». За прошедший 
год этого звания удостоился 
571 кузбассовец. Напомним: 
для того, чтобы получить зва-
ние «Почётный донор России», 
необходимо сдать безвозмездно 
цельную кровь 40 и более раз, 
либо плазму 60.

В течение 2022-го продолжи-
лась работа и мобильной брига-
ды, которая выезжала в разные 
населённые пункты региона. Ею 
было собрано более 4,5 тыс. ли-
тров крови.

Между тем представители 
Росгвардии регулярно откли-
каются на призывы пополнить 
банк донорской крови для нуж-
дающихся граждан. В прошлом 
году в Кузбассе в донорских ак-
циях приняли участие около 
500 сотрудников и военнослу-
жащих ведомства, которые сда-
ли свыше 200 литров крови.

«Считаю, что все сотрудни-
ки и военнослужащие должны 
участвовать в донорских акци-
ях. Это важно делать, чтобы по-
мочь нашим землякам. Кого-то 
наша кровь может спасти. Это 
самая главная причина!» – от-
метил сотрудник вневедом-
ственной охраны Росгвардии 
Кузбасса старший прапорщик 
Виталий Ткачёв.

Алена Смирнова. 

Ŗũ źŮŬоднƈƁний дŮнь ŸовźŮŵŮźтно воźтрŮŪовũны доноры коźтноŬо ŵоŰŬũ� ŗни źŸũźũƇт жиŰни� 
Śтũть донороŵ� и нŮ только ŸотŮнſиũльныŵ� ŵожно и в нũƁŮŵ рŮŬионŮ� œроŵŮ тоŬо� 
ź нũчũлũ нынŮƁнŮŬо Ŭодũ в œуŰŪũźźŮ ŰũрũŪотũл řŮкрутинŬовый ſŮнтр длƈ жŮлũƇƂиž вźтуŸить 
в ŝŮдŮрũльный рŮŬиźтр доноров коźтноŬо ŵоŰŬũ

 Отнȷдȵ не все участники ǭрограммы станут реалȵными 
донорами. Фото ǈузбасского центра крови.
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// будем здоровы

Ŗу�кũ� ŰуŪки� вźтũньтŮ в рƈд�

– Анна Николаевна, как по-
нять, что ребёнку нужна по-
мощь ортодонта?

– Если проблема с прикусом 
очевидна даже вам, однозначно, 
необходима консультация орто-
донта. Из неочевидных призна-
ков: у ребёнка ротовое дыхание, 
рот открыт во время сна и бодр-
ствования, скрежет зубов по но-
чам, сосание пустышки (позже 
года – полутора лет) или канце-
лярских принадлежностей. И 
ещё один момент – если вы заме-
чаете, что язык ребёнка постоян-
но находится между зубами. Всё 
это говорит о том, что мышцы че-
люстно-лицевой области работа-
ют неправильно. Так, при непра-
вильном глотании, при неверном 
положении языка во рту, при ро-
товом дыхании формируется 
ошибочная мышечная память, 
которая и приводит к патоло-
гии прикуса, неправильному раз-
витию челюстей и асимметрии 
лица, нарушению дыхательной 
системы и осанки. Дети с рото-
вым типом дыхания часто боле-
ют ОРВИ. И вместо того, чтобы 
устранить причину, многие вра-
чи начинают вмешиваться в им-
мунную систему ребёнка, что в 
корне не верно.

– Лечат ли зубы в период но-
шения брекет-системы?

– Это зависит от того, какая про-
блема настигла пациента во время 
прохождения ортодонтического 
лечения. Если это кариес, возник-
ший на жевательной поверхности 
зуба, пульпит или периодонтит, 
то наличие брекет-системы никак 
не мешает проведению лечения. 
В этом плане особенно хороши 

брекеты системы Damon. Врач-
ортодонт легко снимает дугу и на-
правляет к терапевту на лечение. 
Затем, после всех необходимых 
манипуляций, фиксирует дугу об-
ратно. 

– Возрастает ли значимость 
гигиены в период прохожде-
ния ортодонтического лече-
ния?

– В разы. Но не верьте тем, кто 

говорит, что ношение брекетов 
всегда влечёт за собой кариес. Это 
не так. Под сами брекеты пища не 
попадает – они плотно зафикси-
рованы к поверхности зуба. Налёт 
скапливается на поверхности зу-
бов вокруг брекетов и на дугах. И 
для того, чтобы качественно отчи-
стить всё это, требуется время. И 
дополнительные средства. В ар-
сенале брекетоносца обязательно 
должны быть ортодонтическая и 
монопучковая щётки, зубная па-
ста, суперфлос (специальная зуб-
ная нить для брекетов). И ирри-
гатор – вещь дорогостоящая, но, 
поверьте, крайне нужная и во вре-
мя лечения на брекетах, и после 
их снятия. Крайне важно уделять 
внимание гигиене полости рта не 
только после приёмов пищи, но и 
перед сном. И раз в три-четыре ме-
сяца (как бы вы ни старались дома) 
нужна профессиональная гигиена. 
Без этого не стоит ждать успеха.

– Вопрос от родителей. Щель 
между передними зубами у ре-
бёнка – норма или отклонение?

– Её название – диастема. Кста-
ти, это довольно частый вопрос от 
родителей. Норма или отклоне-
ние, пройдёт ли само – правиль-

ный ответ зависит напрямую от 
возраста ребёнка. Именно это 
имеет ключевое значение. Молоч-
ные зубки могут прорезаться ров-
но, а могут и с диастемой. Это аб-
солютно не критично и ни на что 
не влияет. В идеале к четырём-пя-
ти годам из-за роста челюсти у ре-
бёнка должна появиться диасте-
ма, если её не было. Так организм 
готовится к появлению корен-
ных зубов, которые крупнее, чем 
молочные. Но если же диастема в 
этом возрасте так и не появилась, 
это требует ношения съёмных 
аппаратов, которые помогут соз-
дать место под постоянные зубы. 
Иначе зубы будут прорезываться 
со скученностью. Если уже про-
изошла физиологическая смена 
прикуса и щель появилась между 
постоянными резцами, в таком 
случае не стоит затягивать с визи-
том к ортодонту. 

– Не совсем по профилю, но 
хочется услышать ваше мне-
ние. Коронки на молочные 
зубы действительно можно 
ставить?

– Знаете, очень многие родите-
ли до сих пор убеждены, что детям 
молочные зубы лечить не нуж-
но. А между тем это важная и спа-
сительная для многих молочно-
малышовских зубов процедура. 
Вероятно, многие решат, что не-
велика потеря, так как зуб-то мо-
лочный. С этим можно было бы 
согласиться, если бы не одно НО. 
Например, постоянный пятый зуб 
прорежется только к 10-12 годам. 
То есть несколько лет ребёнок не 
сможет нормально пережёвывать 
пищу.

Это грозит также неправиль-
ным развитием челюстей и нару-
шением прикуса, так как любое 
преждевременно образовавшее-
ся свободное место в зубном ряду 
к этому ведёт. А коронка позво-
ляет сохранить разрушенный зуб, 
что поможет дождаться его есте-
ственной физиологической смены. 
Кстати, коронка защищает зуб и от 
дальнейшего разрушения.

// не пропустите

ДНȠВНɀК ɀСКУССТВ

͂ ͈́́Л͈͍͉͑͒ͅ ˾ Н̀ ͚͉͂͐͑̀͂͒
В К˥М˥˫˩В˥, В ˩ʭʲˢСТ˨˩ַ ʭʱʭʲʱ˩Т˥К˥ 
Дʲʽ Д˥Т˥ַ ʱ М˩ʲ˩Д˿ʯʱ ˫ˢʭ˩Тˢ˥Т ˪˥˫С˩˨ˢʲʺ̞
˨ˢʽ ВʹСТˢВКˢ ˯ʳД˩ʯ˥СТВ˥˨˨ʹ˯ ˫ˢʭ˩Т 
Мˢ˫ʱ˨ʹ С˥ʲ˥ʰ˨˥В˩ַ ̧˫ˢַСКʱ˥ С˩ʰДˢ˨ʱʽ̨. 
˪˩С˥ТʱТʺ ˥˿ М˩ʯ˨˩ Д˩ 10 Мˢ˫Тˢ.

В ɚкспозиции картины, обɗединённые темой нежности 
цвета, которые порадуют глаз своим колоритом. Ȧаботы 
выполнены в разных техниках: масло, акрил, акварель, по-
таль. Ȣарина Селезнева рисует с раннего детства, име-
ет начальное художественное образование. Ȥбучалась у 
известных художников, таких как ɀлья ɀбряев, Ȣария 
ȥавлова, Сергей Курбатов, Ɋлия ȼарминова, Александра 
Ȥзерова. ȥо образованию – горный инженер-ɚкономист. 
Ȧаботала по специальности, но пару лет назад реɕила 
вернуться к тому, чего желает дуɕа, – к живописи. ֩ейт-
мотивом творчества художницы являются пейзажи, цветы 
и анималистика. Ȣарина обожает цветы и птиц, считает их 
одними из самых прекрасных созданий. В своих картинах 
ей хочется увековечить недолговечную красоту цветов и 
поймать птиц в моменте.

ȩȠСТɀВА֩Ɉ

͉Н͈̓̀  ͉͉̀ ͎͍͏͑̀Л
11 ˮ˥В˫ˢʲʽ ˤ˩СʳДˢ˫СТВ˥˨˨ˢʽ ˨ˢʳʵ˨ˢʽ ʭʱʭʲʱ˩̞
Т˥Кˢ КʳʰʭˢССˢ ʱМ. В.Д. ˮ˿Д˩˫˩Вˢ С˩ВМ˥СТ˨˩ С 
К˥М˥˫˩ВСКʱМ Кʲʳʭ˩М ʲʼʭʱТ˥ʲ˥ַ ˮˢ˨ТˢСТʱКʱ 
̧СТ˫ˢ˨˨ʱК̨ ˩ТК˫ʹВˢ˥Т ˮ˥СТʱВˢʲʺ ˮˢ˨ТˢСТʱ̞
Кʱ ̧˪˩˫Тˢʲ В К˨ʱˤʳ̨. ˩˨ ˪˫ʱʰВˢ˨ ˫ˢССКˢʰˢТʺ 
˩ ˪ʱСˢТ˥ʲʽ˯̞ˮˢ˨ТˢСТˢ˯, ˪˩˪ʳʲʽ˫ʱʰʱ˫ʳʽ 

ʭʱʭʲʱ˩Т˥Кʳ ʱ ˪˩ДД˥˫ʯʱВˢʽ ТВ˩˫ʵ˥СКʱ˥ ʱ˨ʱ̞
ʴʱˢТʱВʹ М˥СТ˨ʹ˯ С˩˩ʭʷ˥СТВ.
ȥервый день естиваля будет посвяɖён 19ͮ-летию ран-
цузского писателя Ⱦюля Верна – классика приключенче-
ской литературы, одного из основоположников жанра на-
учной антастики. В рамках Дня Ⱦюля Верна ожидается 
несколько событий. В камерном зале состоится публичная 
научно-популярная лекция «19ͮ лет с Ⱦюлем Верном», по-
свяɖённая творчеству знаменитого писателя. В виртуаль-
ном концертном зале пройдёт цировой концерт из он-
дов Ȣосковской государственной академической илар-
монии «ȿабавный проессор. Вокруг света с Ⱦюлем Вер-
ном», прозвучит музыка ɀ. Дунаевского и ɀ. Красильнико-
ва. В секторе периодических изданий у отозоны «ȩанта-
стика» организована книжная выставка из ондов библио-
теки «Устремлённый в будуɖее», посвяɖённой творчеству 
писателя, его антазиям, ставɕими реальностью, и ɚпохе, 
в которой он жил. ȿаверɕит первый день естиваля от-
крытый конкурс артистического чтения «)laQ�ook-театр» 
�прочтение отрывков из произведений Ⱦюля Верна в за-
данных условиях� с участием активистов клуба любителей 
антастики «Странник» и всех желаюɖих. 

ǋодгоǮовила 
Анна ǎǄǈǊǕǏК.

Во время роста реб˸нка важно следить за 
столькими веˍами� ʱ зубы не исключение. 
Сегодня многие родители очень ответственно 
подходят к лечению зубов у детей, в том числе 
и молочных. ˨о есть еˍ˸ и ортодонты, кото-
рым тоже нужно регулярно показывать своих 
чад. Ведь ˉормирование прикуса очень влияет 
на качество жизни. С какими вопросами чаˍе 
всего обраˍаются к ˑтому специалисту� ˩б ˑтом 
мы расспросили ˢнну ʰдоренко, стоматолога-
ортодонта кемеровской клиники �ˢльˉа Ден-
та�, которая владеет различными методами ис-
правления патологии прикуса �брекет-системы, 
миоˉункциональные и механические аппараты�.
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// хоккей с шайбой

ŖŮźкучнũƈ иźториƈ
// спринт-новости

// мини-футбол

Ŗоŵинũльный 
и тŮнŮвыŮ лидŮры mŋоźтокũ}

 ǈаǭитан  Ǌеталлурга� Ǌаксим ǈицын �ȃ ��	 возглавляет сǭисок бомбардиров 
команды ǭо системе  гол ǭлȷс ǭас� ^ �� ������	 баллов. Фото с сайта Хǈ  Ǌеталлург�.

ŖовокуŰнŮſкий клуŪ ŸровŮдƉт źŮриƇ иŬр в Ÿодŵоźковноŵ ŠŮžовŮ

В субботу, 11 февраля, новокуз-
нецкий «Металлург» встречей с 
тульской командой АКМ (Ака-
демия Михайлова) начнёт за-

ключительную гостевую сессию в ре-
гулярном чемпионате Всероссийской 
хоккейной лиги. Продолжат турне «ста-
левары» 13 февраля матчем с московской 
«Звездой», а закончат 15 февраля встре-
чей с казанским «Барсом».

Лучшая защита – нападение
В минувший понедельник «Метал-

лург» под руководством главного трене-
ра Сергея Решетникова одержал пятую 
победу кряду, переиграв дома «Омские 
крылья» – 6:3 (0:2, 2:1, 4:0). В начале вто-
рого периода на табло арены «Кузнецкий 
лёд» горели цифры «0:3». Голкипера хо-
зяев Никиту Лысенкова заменил Владис-
лав Сухачёв, парировавший по ходу мат-
ча дюжину бросков.

На 27-й минуте Олег Ломако «размо-
чил» счёт, а в дальнейшем шайбы влетали 
только в ворота омичей: отличились Юрий 
Платонов, Вячеслав Шевченко, Максим 
Кицын, Максим Мальцев и вновь Плато-
нов, поставивший победную точку на 56-й 
минуте, когда хозяева играли в меньшин-
стве. В составе «Металлурга» дебютирова-
ли воспитанники местной хоккейной шко-
лы: 20-летний защитник Григорий Рудаков 
и 18-летий нападающий Пётр Пискунов.

В последней домашней сессии «регу-
лярки» новокузнечане взяли верх ещё в 
двух матчах: разгромили воронежский 
«Буран» (6:1) и одолели по буллитам «Ро-
стов» из Ростова-на-Дону (2:1). В игре с 
«Бураном» четыре шайбы забросил Мак-
сим Кицын – первый покер хоккеистов 
клуба в ВХЛ. В послематчевом соперни-
честве с «Ростовом» решающий буллит 
выполнил Роман Опалев.

«Металлург» закрепился на второй 
строчке в таблице лиги, заработав 68 оч-
ков в 47 матчах (разница шайб: 167-119). 
На шесть баллов опережает новокузне-
чан «Югра» (Ханты-Мансийск), на рас-
стоянии одной победы сразу три клуба – 
«Дизель» (Пенза), «Сокол» (Красноярск) 
и «Рубин» (Тюмень), обладатель Кубка 
Петрова-2022.

Команда Сергея Решетникова – самая 

результативная в «регулярке», но не от-
личается надёжной игрой в защите. Веро-
ятно, поэтому тренера вратарей команды 
Николая Мишина недавно сменил Дми-
трий Ячанов.

Новая домашняя арена
«Гладкий» чемпионат ВХЛ завершится 

17 февраля. Плей-офф с участием 16 клу-
бов начнётся 21-22 февраля: в эти дни со-
стоятся по четыре матча одной восьмой 
финала Кубка Петрова.

Домашние встречи плей-офф «Метал-
лург» проведёт в подмосковном Чехове. 
Дело в том, что стадион «Кузнецкий лёд» 
и «Арена кузнецких металлургов», ко-
торую вчера торжественно открыли по-
сле реконструкции, примут соревнова-
ния хоккеистов и фигуристов в рамках 
Международных зимних спортивных игр 
«Дети Азии-2023» (25 февраля – 3 мар-
та). Соответственно, до завершения Игр 
у команды не будет возможности трени-
роваться в Новокузнецке. Говорит на-
чальник отдела маркетинга «Металлур-
га» Виктор Бондаренко:

– После завершения Игр «Дети Азии» 
необходимо снова подготовить арену для 
матчей ВХЛ. Для этого нужно растопить 
лёд, разместить обязательную рекламу, 
заново сделать разметку площадки и по-
сле этого приступить к заливке льда. На 
этот процесс обычно уходит четыре-пять 
дней, если всё идет по плану. Нужно за-
казать плёнку с рекламой и дождаться её 
получения в срок. 

Напомним: серии плей-офф на всех 
стадиях пройдут до четырёх побед. «Ме-
таллург» – финалист Кубка Петрова-2021, 
а вот год назад выбыл из плей-офф уже в 
первом круге, уступив «Горняку-УГМК» 
из Верхней Пышмы. Возможно, в этом се-
зоне «сталевары» вновь сойдутся с «гор-
няками» в 1/8 финала Кубка Петрова и 
возьмут реванш.

В творческом наследии Антона Пав-
ловича Чехова одно из самых известных 
произведений – повесть «Скучная исто-
рия». Матчи плей-офф «Металлурга» в 
подмосковном Чехове наверняка будут 
нескучной историей для команды и её 
многочисленных болельщиков.

Вадим АнǮонов.

ʲ˿ˤКˢʽ 
ˢТʲ˥ТʱКˢ
Кемеровчанин Василий 
Корыткин успешно вы-
ступил на традиционном 
турнире �˨очь Москвы�, 
выиграв шестичасовой 
забег с результатом 
�� километров �0� метра.

В соревнованиях на вело-
треке в Крылатском участво-
вали 17 женщин и 48 мужчин 
из 17 регионов. Спортсмены 
стартовали 3 февраля в 22.00. 
Чемпион России-2021 в суточ-
ном беге 34-летний Василий 
Корыткин лидировал после 
первого часа ночного забега, 
опередив в итоге второго 
призёра более чем на семь 
километров.

В сверхмарафонском 
забеге выступили ещё два ке-
меровчанина: 47-летний Алек-
сандр Удодиков (66 км 598 м) 
и 39-летний Евгений Чернов 
(63 км 486 м). В итоговом 
протоколе кузбассовцы – на 
двенадцатой и шестнадцатой 
строчках. В женском турнире 
седьмой финишировала наша 
землячка Анна Максутова – 
61 км 176 м.

ʭ˩ʭСʲ˥ַ
Воспитанница кемеров-
ской спортивной школы 
˨адежда Сергеева пер-
венствовала во всерос-
сийских соревнованиях 
�ˤонка чемпионов� в Сочи 
в дисциплине �монобоб�.

По сумме четырёх заездов 
на олимпийской трассе мастер 
спорта международного клас-
са на 0,96 секунды опередила 
Любовь Черных (Краснояр-
ский край). На январском 
турнире в столице Олимпиа-
ды-2014 Надежда Сергеева 
показала второй результат в 
монобобе, уступив Анастасии 
Макаровой.

Сегодня в Сочи заверша-
ются соревнования женских 
двоек: победителей опреде-
лят по сумме четырёх попыток. 
Напомним: Надежда Сергеева 
выступала на трёх зимних 
Олимпиадах, будучи пилотом 
двухместного экипажа.

˯˩КК˥ַ 
С Мʽʵ˩М
В субботу, 11 ˉевраля, 
кемеровский �Кузбасс� 
в очередном туре чемпио-
ната ˫оссии встретится 
в Кирове с �˫одиной�. 
ʱгра начн˸тся в 1�.00 по 
кузбасскому времени.

В бывшую Вятку наша 
команда отправится из Уфы, 
где вчера переиграла местный 
«Кировец» – 7:2. По возвра-
щении домой кемеровчане 
начнут подготовку к матчам 
с мурманским «Мурманом» 
(18 февраля) и архангельским 
«Водником» (21 февраля). 
Обе игры состоятся на крытой 
арене стадиона «Химик».

Молодёжный состав 
«Кузбасса» 7-8 февраля 
одержал две домашние по-
беды в высшей лиге все-
российских соревнований. 
Подопечные Евгения Хвалько 
переиграли хабаровский 
«СКА-Нефтяник-2» – 3:1, 9:2. 
В ближайшие выходные, 11-
12 февраля, наша «молодёж-
ка» в ранге лидера группового 
турнира примет «Восток» 
(Арсеньев). Начало матчей 
на крытой арене «Химика» – 
13.00. Вход свободный.

Андреǥ ǎарǦов.

˨овокузнецкий 
�Сиб-Транзит� и кемеров-
ский �Кузбасс� £ в тройке 
лидеров высшей лиги 
первенства ˫оссии
�конˉеренция �Восток��.

Седьмой тур регулярного сезона «Сиб-
Транзит» провёл в Новосибирске, где не-
жданно проиграл аутсайдеру «Сигме-К» из 
Копейска (1:5), а затем одолел челябинский 
«Южный Урал» (6:2) и местный «Сибиряк-
Триумф» (7:4). Новокузнечанин Дмитрий 
Хусаинов возглавляет список бомбардиров 
«Востока»: в его активе 27 голов.

«Кузбасс» сыграл два матча в Краснояр-
ске: разошёлся миром с «ИрАэро» из Ир-
кутска (4:4) и взял верх над дублем «Но-

рильского никеля» (4:3). В первой встрече 
команда Алексея Кудлая доминирова-
ла после первого тайма (4:1), но упустила 
преимущество, пропустив два мяча за ми-
нуту до финального свистка. Авторы го-
лов в составе «Кузбасса»: Никита Аниси-
мов, Евгений Чарушин, Александр Сасин 
и Роман Ращук. Во втором матче кемеров-
чане, напротив, забили победный мяч на 
последний минуте: отличился Станислав 
Агеев.

«Сиб-Транзит», ведомый главным тре-
нером Игорем Путиловым, остался на 
вершине «Востока», заработав 41 очко в 
18 матчах (разница забитых и пропущен-
ных мячей: 80-44). На три и пять баллов 
меньше набрали соответственно иркут-
ский и кемеровский клубы, у которых, 
правда, по две игры в запасе. В соперниче-
стве этих коллективов и определится по-

бедитель «гладкого» турнира конферен-
ции.

В плей-офф первенства страны выйдут 
по восемь команд из конференций «Вос-
ток» и «Запад», где уже известны участ-
ники решающей стадии соревнований в 
подэлитной лиге. С первой позиции нач-
нёт борьбу в плей-офф столичный клуб 
«КПРФ-2». Тройку призёров в конферен-
ции дополнили «ЛКС» (Липецк) и «Факел» 
(Сургут). Все серии матчей на выбывание 
пройдут до двух побед.

Очередные матчи сезона «СИб-Транзит» 
сыграет на следующей неделе в Челябин-
ске, а «Кузбасс» на одноимённой домашней 
арене (бульвар Строителей, 55). Соперни-
ки кемеровчан 16-18 февраля – дублирую-
щие составы «Новой генерации» (Сыктыв-
кар), «Ухты» и клуб «Глазов».

Вадим АнǮонов.
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Мир иллƇźтрũſий 

А именно – работает графи-
ческим дизайнером. От визитки 
до уличного баннера – это к ней. 
Но Виктория не всегда работа-
ла в этой сфере. По образованию 
она технолог-пивовар. Несколь-
ко лет отработала по специаль-
ности на производстве. Однако 
душа требовала творчества! В 
один прекрасный день наша ге-
роиня изменила свою жизнь на 
180 градусов. Говорит, что пе-
риодически такое проворачи-
вает – очень тонизирует! Но од-
ного дизайна кемеровчанке ока-
залось мало, она стала изучать 
коммерческую иллюстрацию. 
Эти сферы переплетаются и до-
полняют друг друга. 

– Иллюстрация/рисунок в 
вашей жизни – как давно? С 
чего всё началось? 

– Сказать, что рисую с детства, 
значит, слукавить. И то это было 
баловство, как и у многих: бу-
мажные куклы, наряды для неё 
и всё в этом духе. 

– Первая «проба пера» ког-
да случилась? Это было слож-
но? Интересно?

– Осознанно к рисованию я 
пришла в 2019 году, вписавшись 
в марафон акварельного скет-
чинга. Затянуло, но быстро поня-
ла, что акварель не обуздаю, а вот 
цифровое рисование по силам. 
Расчехлила подаренный много 
лет назад графический планшет, 
открыла фотошоп, и понеслось. 
Очнулась, когда появился пер-
вый заказ на иллюстрацию. 

Возникло много вопросов, от-
веты на которые я находила сама 
по крупицам у популярных бло-
геров-иллюстраторов. Спасибо 
за это соцсетям, где делюсь сво-
ими проектами, удачами и про-
валами, участвую в рисоваль-
ных челленджах. Это помогает 
найти единомышленников. Их 
поддержка просто необходима 
творческому человеку.

– Есть ли у вас художествен-
ное образование? 

– Нет, я самоучка. Периоди-
чески прохожу курсы, заполняю 
пробелы в знаниях. Стараюсь 
уделять минут 30-40 в день и 
просто делаю зарисовки в скет-
чбуке. Порисовав много и вся-
кого разного, определилась с 
выбором ниши в иллюстрации. 
Это детская тема – персонажи и 
стикеры. Оставался открытым 
вопрос: а смогу ли я иллюстри-
ровать книги? Правда, не очень 
хотелось рисовать на уже из-
вестные произведения… В иде-
але проиллюстрировать сказку 
какого-нибудь молодого авто-
ра-сказочника. И ей/ему прият-
но, и мне опыт. Вселенной много 
не надо, только лишь правильно 
сформулированный запрос! 

– И?
– И благодаря областной би-

блиотеке для детей и молодёжи 
я попала на мастер-класс к писа-
тельнице Ольге Ашмаровой, где 
она рассказывала, как сочинить 
свою сказку, и приводила в при-

мер собственную. Спойлер. Этот 
мастер-класс стал судьбонос-
ным. Я предложила Ольге про-
иллюстрировать её новогоднюю 
сказку «Снежинка с оттенком 
звёзд». Она согласилась. Работа 
закипела. На минуточку, на дво-
ре стоял декабрь. Когда я нари-
совала иллюстрации, Оля пред-
ложила напечатать книгу, чтобы 
подарить родным и близким на 
новый год! Напечатали! Подари-
ли! Многие оценили наши труды. 
Дальше – больше. Отправили 
нашу сказку в издательства, есть 
положительные отклики на со-
трудничество. Выбираем более 
выгодные условия. После такой 
успешной коллаборации с пи-
сателем я, конечно, могу и хочу 
иллюстрировать книжки для де-
тей. Их неподдельные эмоции – 
лучшая награда!

– Чем иллюстратор, по-
вашему, отличается от просто 
художника?

– Иллюстратор – это больше 
про коммерцию. Поясню. Есть 
заказчик/фирма. И у него есть 
боль (задача) – создать, к приме-
ру, бренд-персонажа (или ещё их 
называют маскот: кролик Кви-
ки от Nesquik, Красный и Жёл-
тый из M&M’s и так далее). У за-
казчика есть чёткое задание: кто 
это должен быть, в какой цве-
товой гамме, какие эмоции ма-
скот должен вызывать у целевой 
аудитории. И иллюстратор, ис-
ходя из вводных данных, соз-
даёт этого персонажа и решает 
проблему заказчика. А худож-
ник… Это, прежде всего, творец. 
Он сам себе заказчик. Он созда-
ёт свой шедевр, пропуская через 
себя, своё мироощущение. Это 
способ показать своё видение, 
своё мнение, свои эмоции через 
творчество. Не зря говорят, что 
художник может быть иллюстра-
тором, но не всякий иллюстратор 
может быть художником.

– Что посоветуете молодым 
людям, которые захотят пой-
ти по вашему пути?

– Одним стандартным отве-
том тут не отделаешься. Если 
ты молодой, энергичный, не об-
ременённый детьми и налогами 

человек, то тут один совет – про-
бовать себя, экспериментиро-
вать, чтобы найти то, что тебя 
зажигает. В любом случае, что 
бы ты ни выбрал, нужно учиться, 
учиться и учиться (дабы стать 
профессионалом в своём деле). 
Сейчас время возможностей! Всё 
в наших руках. Главное – не бо-
яться!

– Есть ли какая-то мода, 
тенденции в мире иллюстра-
ций?

– Конечно, есть. Но всё ци-
клично. Сегодня модно так, 
завтра уже по-другому. Но не-
изменными остаются вечные 
темы: люди (семья, праздники, 
традиции), проблемы экологии. 
Зависит от того, в какой стили-
стике и нише рисуешь или хо-
чешь рисовать. Какие цели пре-
следуешь. Если быть креатором 
и самому создавать тенденции, 
без способности анализировать 
тут не обойтись. Нужно посто-
янно следить за актуальностью 
темы.

– Интересно поработать 
было бы с такими темами, 
как манга и комиксы?

– Манга точно нет. Я по боль-
шей части детский иллюстра-
тор и не вписываюсь в стилисти-
ку манги. Насчёт комиксов, если 
честно, не задумывалась, но по-
пробовать можно, почему нет? 
Мне нравятся ситуационные за-
рисовки с персонажем. 

Периодически я участвую в 
рисовальном челлендже, целью 
которого является создание од-
ного рисунка в день по задан-
ным темам. То есть за 31 день – 
31 рисунок. Но это, конечно, не 
обязательно, рисуешь в своём 

темпе, можно не по порядку. Мне 
интереснее рисовать иллюстра-
ции с персонажем. Когда сдела-
ешь 31 рисунок с героем, это уже 
почти комикс.

– Поиграем? Продолжите 
фразы. Мой день начинается 
с...

– ...тренировок/прогулок. 
Когда всё рабочее время прохо-
дит сидя за компьютером, спорт 
просто необходим. Иначе на по-
корение творческих вершин не 
хватит «дыхалки». В зимнее вре-
мя обычно это тренажёрный зал, 
в летнее – променад по окрест-
ностям. Но по средам у меня в се-
мье день-тюлень. Мы позволяем 
себе полениться. Это тоже необ-
ходимо!

– Утром я всегда... 
– ...включаю канал «Муз-ТВ». 

Музыка помогает проснуться, 
оперативно собрать ребёнка в 
садик. К тому же на этом канале 
гороскоп показывают, гадание 
на печеньках и всякие полезно-

сти. Гороскоп мой фаворит, ещё 
ни разу не подвёл. 

– В людях ценю... 
– ...честность по отношению к 

себе. Если человек честен отно-
сительно себя, то он честен и к 
окружающим. И оптимизм – эту 
волшебную способность нахо-
дить что-то хорошее, даже когда 
всё летит к чертям. 

– Творчество в моей жиз-
ни... 

– ...занимает очень много вре-
мени. Даже если я не рисую, то 
постоянно что-то делаю для до-
чери. Сейчас мастерим для её 
кукол домик. Из картона и про-
чих материалов, что есть дома. 
С моим ребёнком вообще делать 
вид, что мне грустно и нечем за-
няться, очень опасно: сразу при-
летают задания. В идеях она пе-
реплюнула даже меня. Фантазия 
у неё завидная. Беру уроки.

– Осенью мне нравится... 
– ...гулять и шуршать опавши-

ми листьями. 
– Больше всего на свете... 
– ...мне бы хотелось всего и по-

больше!
– Любимое место в городе... 
– ...это район, в котором живу. 

Всё, что нужно для души и тела, 
есть: речка, церковь, прогулоч-
ная зона и ТЦ. Ещё люблю ино-
гда погулять по Лесной Поляне.

– Мне нравится... 
– ...пробовать всё новое. На-

ходить какие-то новые увлече-
ния. Недавно попала на мастер-
класс по игре на барабанах, была 
под впечатлением. Оказывается, 
это не так уж и легко. Иногда, по 
острому желанию, я хожу в шко-
лу барабанов, беру индивидуаль-
ные уроки. Играя, я разряжаюсь 
и заряжаюсь новыми эмоциями.

– Мои начинания всегда 
поддерживает... 

– ...МАМА. Даже если что-то 
и не одобряет, всё равно никогда 
не препятствует. Мы обе связа-
ны с творчеством, поэтому под-
держка обоюдная 24/7. Ведь это 
очень важно! И не обязательно 
быть творческим. Любому чело-
веку она необходима, тем более 
от самых близких. С ней мы мо-
жем свернуть горы!

– Меня вдохновляют... 
– ...поездки, люди. И новые ув-

лечения. Сейчас такое быстро-
течное время, и каждый день 
напоминает день сурка. Это 
удручает. Поэтому, чтобы на-
полнять свою жизнь жизнью, 
нужно пробовать всё новое. 

Анна ǎимоȰуǦ.

˨аша сегодняшняя героиня и не мечтала стать 
иллюстратором. ˨о жизнь полна сюрпризов. 
ʱ сегодня кемеровчанка Виктория ʯуй 
превраˍает идеи людей в красивые картинки.

// цитаты

σ Ƀто главное в детской иллюстрацииͯ ɉто использование цвета.  
бы определённо поставила цвет во главу угла.

σ Ȫороɕей детской иллюстрации не обязательно нужно быть са-
мой красивой или умелой. Дети часто отзываются на простую 
работу или даже примитивные стили, учитывая то, как рисуют 
сами дети. Важнее, какое влияние оказывает на ребёнка иллю-
страция.

σ У персонажей должны легко считываться ɚмоции. Стараться не 
усложнять и не пытаться изобразить слёзы счастья и т. п. Ȧебё-
нок понимает только один вид слёз: плачет тот, кому плохо. А 
улыбается тот, кому хороɕо.

σ Ƞсли вы можете посмотреть на мир глазами детей, вы сможете 
создать работу, которая им понравится.
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Дружный дворик

// совет эксперта

Мочить ли?

// кстати
Друзья, задать свои вопросы вы можете в редакцию газеты «Кузбасс» и также в группе 
«Консультант Садовода» во «ВКонтакте»: vk.com/konsultantsadovoda. А на канале «Кон-
сультант Садовода» в Телеграме – t.me/s/kuzbassgarden – ежедневное видео и пере-
дачи «Консультант Садовода» на канале «Кузбасс 1».
А всё, что нужно для сада и огорода, вы найдёте в садовых центрах «Успех» 
г. Кемерово и в Новокузнецке на Щорса, 9, и Кирова, 111б, а также в интернет-магази-
не uspehagro.ru.

  Хорошо, когда соседей объединяет общее увлечение.

// личный опыт 

Чем ближе пора массового посева се-
мян, тем чаще возникают вопросы по 
замачиванию и обработке семян перед 
посевом. Сегодня разберём наиболее эф-
фективные способы подготовки семян 
томатов, перцев, баклажанов.

Основной постулат звучит так: в се-
мечке содержится всё необходимое для 
прорастания, мы можем лишь модифици-
ровать среду, чтобы получить требуемый 
эффект. Однако нужно иметь в виду, что 
большинство компаний-производите-
лей делают эту предпосевную обработку 
за нас. Узнать это проще простого! Возь-
мите авторскую серию семян томатов от 
Гавриша – подавляющее большинство 
семян шлифованные и окрашены в крас-
ный цвет. Это значит, что с них убрали 
щетинки и обработали фунгицидом. Та-
кие семена замачивать нельзя, они сеют-
ся сухими, и все возможные обработки 
мы проводим с ними в рассадной ёмкости.

Если семена естественного ботаниче-
ского цвета и вида, то их можно и нужно 
поддержать. Для этого есть гормональ-
ные препараты, естественные стимуля-
торы, синтезируемые растением, ми-
кроэлементы и биологически активные 
вещества, а также народные средства с 
неподтверждённым действием, например 

сок алое или раствор мёда. Замачивание 
в перекиси водорода, перманганате калия 
и этиловых смесях не рассматриваем вви-
ду неоднозначности применения.

К фитогормонам относится препарат 
«Эпин». Его применение оправдано на 
старых, щуплых и некондиционных се-
менах. Разводим по инструкции и зама-
чиваем семена в течение трёх часов, затем 
сеем. «Эпин» активизирует и мобилизует 
все силы семени, таким образом достига-
ется адекватное пробуждение даже ста-
рых семян.

Естественные стимуляторы прораста-
ния – это вещества, имитирующие дей-
ствие дальнего красного спектра в рас-
тении (710-800 нм). Именно дальний 
красный имеет сигнальную функцию для 
семян, пробуждает их и активизирует 
рост зародыша. Дальний красный спектр 
есть в современных фитосветильниках и 
фитолампах, например в серии фитосве-
тильников от компании «Успех» – «Уро-
жайный подоконник ЭКО». Также этот 
спектр активизирует цветение и рост. Для 
подмены действия дальнего красного ис-
пользуется арахидоновая кислота, кото-
рая может существовать только в жидком 
виде. «Проросток рассада» от компании 
«Ортон» – самый исследованный препа-

рат для активизации прорастания семян. 
В нём замачиваем семена на 30-60 ми-
нут. Хороший эффект достигается при 
поверхностном посеве мелкосеменных 
культур и опрыскивании «Проростком» 
прям по грунту с посеянными семенами.

Микроэлементы и биологически ак-
тивные вещества – это «Биогумат +9», 
различные биогумусы. Их применение, 
как правило, более предпочтительно в 
случаях, когда мы уверенны в качестве 
семян. Гуматсодержащие вещества в есте-
ственном и мягком режиме активизиру-
ют прорастание семян. А если к ним доба-
вить бактериальный препарат, например 
«Споробактерин», то эффект можно зна-
чительно усилить за счёт жизнедеятель-
ности микроорганизмов. С другой сторо-

ны, нам ничего не мешает пролить грунт 
после посева тем же «Споробактерином» 
для активизации всей почвенной микро-
флоры, а не только семян.

Способы закалки семян также име-
ют место быть, однако я бы предпочёл 
закаливать проростки в фазе петель-
ки всходов. Для этого сразу после всхо-
дов понижаем температуру до +10, +12°C 
и включаем на 3-7 дней круглосуточную 
досветку. Этот приём активизирует ро-
стовые процессы в растении и предот-
вращает дальнейшее вытягивание под-
семядольного колена, что наилучшим 
образом сказывается на иммунитете рас-
тения.

Владислав Кундасёв, 
агроном.

Традиционно в Тайгинском 
городском округе проходит 
смотр-конкурс «Любимый го-
род». Всякий раз его участники 
стараются удивить экспертов всё 
новыми находками и идеями. К 
примеру, в прошлом году тайгин-
цы обустроили красивые клум-
бы рядом с домами, выполнили 
оригинальные поделки из дерева 
и других природных материалов. 
Кроме украшений и оформлений, 
навели чистоту на площадках.

Так, территориальное обще-
ственное самоуправление «Пер-
вый на Мира» под председа-
тельством Александра Орлова 
заняло второе место в номина-
ции «Дружный дворик».

Одним из главных цветоводов 
двора жильцы называют Люд-
милу Юхно. Регулярно с дачи во 
двор женщина привозит много-
летники. Новоселье уже справи-
ли вербейник, монарда и лилия.

Ну а однолетники рассадным 
способом хозяйка выращивает 
конкретно для общественных 
работ. Чаще выбирает непри-
хотливые бархатцы и петунии. 
«Управляющая компания спе-
циально для полива цветников 
сделала вывод крана из подвала. 
Это, безусловно, очень удобно», 

– рассказала женщина.
Также Людмила Николаевна 

добавила, что именно семья Ор-
ловых вдохновила активистов 
на прекрасные преображения.

«Ухаживаем за цветниками 
тщательно, – подчеркнула она. 

– В течение сезона, кроме стан-
дартных процедур: полива, рых-
ления, прополки, – использу-
ем и разные подкормки, чтобы 
благоухающее великолепие как 
можно дольше радовало соседей 
своим ярким цветением. Каж-
дый год стараемся привнести в 
цветники новую изюминку: во-
площаем разнообразные узоры».

У Людмилы Николаевны ещё 
много идей по части ландшафт-
ного дизайна. К примеру, доба-
вить в газоны фонарики, чтобы 
они в вечерние часы создава-
ли волшебную атмосферу. Есть 
планы обустроить искусствен-
ное озерцо. «Когда вышла на 
пенсию, времени стало больше, 

– говорит собеседница. – Среди 
жильцов нашего дома уже обра-
зовалось настоящее сообщество 
по интересам».

Кстати говоря, на сегодняшний 
день особенно популярны клумбы 
непрерывного цикла цветения, ко-
торые выполняют роль ярких ак-
центов на любой территории. Как 
отмечают эксперты, с каждым го-
дом запросы у цветоводов-люби-
телей меняются. В разное время 
своими фаворитами они выбира-
ли разные цветы. В нашем регио-
не долго возглавляла негласный 
рейтинг изящная лобелия, одна-
ко интерес к ней заметно ослабел. 

Возможно, из-за требовательно-
сти в уходе. За счёт появления но-
вых сортов лидерство перешло к 
петунии. Среди желанных цветов 
по-прежнему остаются и непри-
хотливые бархатцы. Также в топе 
уверенно ощущают себя цинера-
рия и бегония.

Что же касается схем посадок, 
то классикой жанра считается 
круг или цветник в виде солнца. 
Здесь хорошо зарекомендова-
ли себя петунии, сальвии, цине-
рарии. В центре знатоки реко-
мендуют высадить какое-нибудь 
крупное растение, к примеру, по-
дойдёт канна (эти цветы на зиму 
следует заносить в помещение). 
Далее растения располагают по 
высоте: петуния, следом сальвия 
и замыкает цинерария. Каждый 
сегмент можно отделить лобе-
лией. Вокруг крупного растения 
тоже предлагается создать яр-
кий круг из петуний или сальвий. 
Последнее кольцо эффектно смо-
трится в исполнении настурций.

Если кому-то пестрота не до-

ставляет эстетического удоволь-
ствия, клумбу можно засадить 
цинерарией, а сегменты выде-
лить той же петунией спокой-
ных оттенков.

А ещё при обустройстве цвет-
ника можно добиться потряса-
ющего 3D-эффекта. Сделать это 
просто: по краю следует выса-
дить низкие цветы, затем расте-
ния повыше, а в центре – самые 
высокие из них.

Добавим, что профессио-
нальные озеленители из Кузбас-
са чаще всего выбирают следую-
щие цветы: петунии, бархатцы, 
агератум, колеусы (красные, зе-
лёные), сальвии, декоративную 
капусту, герань, гвоздики, ци-
нерарии (дают прекрасную фо-
новую основу для будущих 
композиций), флоксы (синие, 
лососевые) и другие. Именно из 
однолетних растений можно во-
плотить интересный рисунок, 
орнамент на клумбах и газонах в 
городских пейзажах.

Алена Смирнова.

В конце 90-х на окраине города Тайги выросла 
новостройка. Дом добротный, красивый, а вот 
двор был скучным и серым. Спустя годы его 
не узнать. Каждое лето на улице Мира, 1 по-
являются три великолепных цветника, которые 
и глаз радуют, и душу согревают не только 
жильцам МКД, но и случайным прохожим.

  Такому цветнику будет рад каждый. Фото из личного архива 
Александра Орлова.






